
С НАСТУПАЮЩИМ НОВЫМ ГОДОМ! 
С НАСТУПАЮЩИМ РОЖДЕСТВОМ!
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Е с л и  проигнорировать календарную 
хронологию праздников, то поздрав
лять следовало бы, в первую очередь, 
с Рождеством , поскольку нет, пожа
луй, другого праздника, не считая, ко
нечно, Пасхи, который был бы окутан 
такой  таи н ствен н о стью , пронизан 
ожиданием чуда, освещен Верой, На
деждой и Любовью.

Впрочем, и каждая встреча Нового 
года возвращает нас к мысли о чуде, к 
надежде, что именно этот, с таким-то 
порядковым номером, нам его пода
рит. Возможно, где-то глубоко в душе, 
на ленте памяти застряли строки из 
детского стиш ка: "1оворят, под Новый 
год, что не пожелается - то всегда про
изойдёт, то всегда сбывается!" Вот и 
живет вера в чудеса и исполнение же
ланий, которые мы щедро раздаем 
родным и близким в э ту  волшебную 
новогоднюю ночь. Правда, обычно рас
свет все ставит на свои м еста, и, в 
общем-то, мечты о прекрасной сказке 
несколько тускнеют. Но это уже потом, 
после того, как Новый год вступит в 
свои права.

А  пока... Давайте в этом году, очень 
сложном д л я  нас и трагическом (не
даром же - високосный!), оставим пе
чали, забудем тревоги, обиды... Ох, 
как все-таки не хочется в атм осф еру 
всеобщего праздника, дарящего мас
совое веселье , радость и позитив, 
вносить нотки пессим изм а и грусти. 
Но без этого не обойтись -  Бог не про

сти т . Уверены, одним из первых тос
тов, после проводов Старого года и 
встречи Нового, будут подняты бока
лы за тех , кто не дожил до него, кто 
погиб в те  страш ные августовские 
дни, кто остался без своего крова. 
Печаль, которую не может вытеснить 
ни один праздник, даже волшебный 
Новый год.

Ну, а с мелкими проблемами и не
урядицами просто обязаны справить
ся.

В Италии сущ ествует традиция в 
канун Нового года выбрасывать из окна 
старые и ненужные, надоевшие за год 
вещи. Наверно, стоит позаимствовать 
этот обычай, несколько его трансфор
мировав - выбросить из памяти как 
ненужный хлам  накопившиеся за год 
застарелые обиды, горечь ссор, небла
говидных поступков, зависти, неблаго
дарности, равнодушия. А когда мы все 
это вытравим из памяти, то там оста
нутся в основном теплые и приятные 
воспоминания об уходящ ем годе. И 
жить станет легче. Причем, заняться 
«промывкой» памяти следует загодя, 
чтобы ничего не упустить и не портить 
предпраздничный вечер болезненной 
процедурой -  ворошить неприятное. 
Да и время для этого вполне подходя
щ е е -  как правило, последняя неделя 
с ее хлопотам и, с заботой достойно, 
по-человечески отм етить праздник, с 
елкой, мишурой, серпантином и про
чими новогодними атрибутами, вби

рает в себя чуть ли не весь годовой 
запас оптимизма.

Этот оптим изм  поможет нам и ра
доваться тому, что есть, не удручать
ся, что не все запланированное свер
ш илось, включая новогоднее меню. 
Не беда, что на столе вм есто  сациви 
лобио, а вм есто  шампанского -  рка
цители. Главное, собрались близкие. 
Главное, мы вм есте , и нам хорош о, 
весело, уютно. А в полночь не забудь
те  загадать  желание. Распростра
нен, например, такой м етод : напи
сать  на бумажке желание, в 12 часов 
ночи э ту  бумажку сжечь, растворить 
в бокале с ш ам панским (ркацители) 
и залпом выпить. Говорят, результат 
стопроцентный. Удача придет, обяза
тельно придет. Нам без нее нельзя . 
Но какой бы период в своей жизни 
вы не переживали, желаем вам все
гда оставаться оптим истам и, верить 
в себя, ум еть  достойно справляться 
с трудностям и , а главное - не тер ять  
чувства юмора!

Что же касается чуда, на которое в 
последний декабрьский день возлага
ет надежды все народонаселение пла
неты, не будем унывать, если в насту
пающем году с нами оно не произой
дет. Ведь ровно через год волшебный 
праздник повторится, и вот тогда нам 
уж точно повезет. Должно же всё-таки 
хоть раз в жизни произойти чудо!

А, может быть, сам им  нам стать  в 
новом году иными? Лучш е, добрее,

К
энергичнее, предприимчивее? Мо
жет, от нас все и зависит? Может, каж
дый из нас -  потенциальный волшеб
ник, способный творить чудеса, нести 
радость ближнему своему? А если это 
так, то нечего переклады вать ответ
ственность за чудо на Новый год, на
деляя его магическими свойствам и. 
Мы сам и , как говорится, с усам и . И 
мы сам и в какой-то степени можем 
повлиять на изменение нашей жизни 
в лучшую сторону, попытаться надеж
но ухвати ть  за хвост птицу счастья. 
Она может прилететь в любой мо
м ент-во прос только в том , достаточ
но ли у нас зрения д л я  того, чтобы ее 
распознать, и е сть  ли у нас силы ее 
удержать!

Кстати, астрологи утверждают, что 
наступаю щ ий Новый год Зем ного  
Быка, который вступит в свои права 29 
января, в целом благоприятен для всех 
знаков Зодиака. Благодаря упорству 
и обстоятельности, умению, дела у них 
наладятся.

2009-й год многим людям принесет 
новые идеи и планы, позволит увидеть 
перспективы. Большинство людей ста
нут бескорыстными, будут оказывать 
помощь ближним. Новый расцвет мо
гут  получить благотворительные орга
низации. Год будет удачен и д л я  лю
бых коллективных начинаний, разра
ботки совместных проектов.

Так что дерзайте! Счастья вам, уда
чи, без которой нам никак нельзя!
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ИНТРОНИЗАЦИЯ

МОЛИТВА ПАТРИАРХА
25 декабря исполнился 31 год со дня торж е

ственного богослуж ения в связи  с возведением  
Его С вятейш ества Ильи II в сан Патриарха. День 
интронизации совпал с Д нем  пам яти святи теля  
Спиридона ТримифунтсКого .

Илиа Второй (в миру И раклий Георгиевич Гу- 
душ аури-Ш иолаш вили) родился в 1933 году во 
Владикавказе, учился в Московской духовной се
минарии и академ ии. 23 декабря 1977 года был 
избран Католикосом -П атриархом  всея Грузии. 
Интронизация (торж ественное богослуж ение в 
связи  с возведением  в сан патриарха) Илии В то 
рого со сто ялась  25 декабря 1977 года.

За врем я патриарш его служ ения Илии Второ
го значительно возросло число епархий Грузинс
кой Церкви, количество церквей и м онасты рей . 
30 лет назад в Грузии было лиш ь 48 действую щ их 
храмов, ныне их более 800. Были соверш ены про
славления новых святых, открыты духовны е учеб
ные заведения, в том  числе Тбилисская и Гёлатс- 
кая духовны е академ ии. В Тбилиси возведен са 
мый больш ой храм Грузии -  К аф едральны й со
бор Святой  Троицы.

Именно в этом  соборе С вятейш ий  и Блаж ен
нейший соверш ил богослуж ение в честь его ин
тронизации.

После праздничной литур ги и  Патриарх обра
ти лся  к верую щ им с проповедью . Илиа Второй 
призвал руководителей  России  и Грузии к вза
имному прощению.

«Человек, который м сти т , должен вырыть две 
м огилы : одну д л я  себя, а одну - д л я  другого . У 
грузинского  народа такая натура, он не мож ет 
враж довать», - сказал  П атриарх в своей  пропо
веди.

Католикос-П атриарх всея Грузии Илиа Второй 
просит Господа о восстановлении мира в Грузии 
и возобновлении мирных отнош ений с Россией.

«В ходе встречи с президентом  России  я ска
зал ем у, что мы же христиане , и мы должны про
стить  друг друга, и он согласился со мной. Я про
ш у Господа, чтобы вновь во звратился мир в Гру
зию, чтобы вновь возвратились мирные отнош е
ния с Р о сси ей , с наш ими соседям и  и вообще со 
всем  миром»,- заявил Католикос-П атриарх всея 
Грузии.

По словам  иерарха, д л я  человека главное -  не 
потерять Божьей благодати . Илиа II призвал вла
сти Ро сси и , нацию, обратился такж е к находив
ш ем уся в храм е президен ту Грузии, не потерять 
Божьей благодати .

Католикос-П атриарх ещ е раз подчеркнул, что 
Абхазия и С а м а ч а б л о -это  кровь и плоть Грузии.

Он напомнил, что сам в течение 11 лет был мит
рополитом в Абхазии и своими глазам и видел 
дружбу грузин и абхазов, а такж е грузин и осетин.

«Ц елостность страны должна бы ть восстанов
лена, и в это м  нам пом ож ет Всевы ш ний», - ска
зал П атриарх.

Помимо президента Грузии на праздничной 
служ бе в К аф едрально м  храм е Святой Троицы 
п р и сутствовали  такж е представители  исполни
тельной и законодательной власти  Грузии, а так 
же представители  российской делегации.

Михаил Саакашвили - 
Это большой праздник

Д ень интронизации Католико са-П атриарха 
всея Грузии - это  больш ой праздник. Об это м  в 
Каф едральном  храм е П ресвятой Троицы заявил 
президент Грузии М ихаил Саакаш вили .

Он о тм е ти л  роль Церкви, заслуги  Патриарха 
Грузии и ска за л , что Церковь -  это  залог един
ства нации.

«Мы должны понимать, что наше спасение в за
щ ите традиций, вере, упрочении единства людей 
разной национальности», - о тм ети л  президент.

По его же словам , на протяжении веков исчез
ло множество древнейш их цивилизаций, а Грузия 
по-прежнему сущ ествует , что яв ляется  заслугой 
Церкви.

Никто после Ильи Чавчавадзе не сделал д л я  Гру
зии столько, сколько Католикос- Патриарх Илиа 
Второй , сказал он.

«Д ля духовной твердости  нашего многонацио
нального народа, обретения идентичности и ук
репления наш его единства больш е всех сделал 
П атриарх. В м е сте  с те м  он проявил м уж ество  в 
советские годы, когда осущ ествлялись гонения на 
Ц ерковь» ,-заявил президент.

Президент поздравил Патриарха с 31-й годов
щиной интронизации и попросил его благосло
вить всех грузин.

М ихаил Саакаш вили  осм отрел вы ставку , по
свящ енную  юбилею интронизации Патриарха.

Поздравления - от президента России...
Президент России Дмитрий М едведев поздра

вил Католико са-П атриарха всея Грузии, Архи
епископа М цхетского и Тбилисского Илию Второ
го с годовщиной патриарш ей интронизации.

"В ся  Ваш а ж и зн ь  св я за н а  с Грузинской Пра
во славно й  Ц ерковью  - одной из д р е в н е й ш и х  
пр аво славн ы х ц ер квей  м и р а . И уж е  б о лее  30 
л е т  Вы я в л я е те с ь  ее  П р е д с то я те л е м , К ато л и 
ко со м -П атр и ар хо м  в сея  Грузии. В р е м я  В а ш е 
го служ ен и я  о зн ам ен о ван о  укр еп лен и ем  пра
во слави я  в Грузии, по длинны м  р асц вето м  Гру
зи н ско й  П р аво славн о й  Ц еркви , что вы р ази 
ло сь  в ее вы соком ав то р и тете  как вн утр и  стр а
ны , так  и в м е ж д ун а р о д н о м  р ели ги о зн о м  с о 
о б щ е ств е . Вы с та л и  подлинны м  духо вн ы м  л и 
де р о м  гр узи н ско го  народа" - го в о р и тся  в по
зд р авл ен и и .

"Во многом благодаря Ваш им  личным уси ли 
ям  российско-грузинские церковные, культурно
гум анитарны е связи  продолжают служ и ть  проч
ной основой д л я  сохранения добры х традиций 
дружбы и взаим опоним ания м еж ду наш ими на

родами. Наглядное свидетельство  том у - совм е
стная работа над м ноготом ны м  изданием  "Пра
вославной энциклопедии" ставш им  весьм а сво
евременным и востребованным проектом. Ценим 
Ваш е неизменно дружеское отношение к Русской 
Православной Церкви, к Ро сси и , которое было 
подтверж дено в ходе нашей недавней встречи , 
рассчиты ваем  на дальнейш ий диалог и со тр уд
ничество" - пиш ет М едведев.

...И  митрополита Кирилла
М естоблю ститель патриаршего престола Рос

сии митрополит См оленский и Калининградский 
Кирилл поздравил Католикоса-П атриарха всея 
Грузии Илию II с 31-й годовщиной его патриар
шей интронизации.

"За долгие годы предстоятельского  служ ения 
Вы стяж али искреннюю лю бовь православны х 
христиан  Грузии, которые почитаю т Вас как до с
тойного преемника прославленны х грузинских 
святителей  и подлинного духовного отца грузин
ского народа" - говорится в послании м итропо
лита , те к с т  которого со ссы лкой на Служ бу ком
муникации М осковского П атриархата приводит 
"Интерфакс"

Как отм етил митрополит Кирилл, "в нынешнее 
врем я , когда политические отнош ения м еж ду 
Россией и Грузией весьм а омрачены собы тиям и 
недавнего прошлого, залог восстановления доб
рососедства и дружбы наш их народов" в Русской 
Церкви усм атриваю т "в непрекращ аю щ ем ся ду
ховном общении наш их Церквей, которые явля
ются хранительницами общей веры, общ ей цер
ковной традиции, общ ей исторической памяти"

М итрополит Кирилл поблагодарил Илию II за 
то , что он лично возглавил делегацию  Грузинско
го Патриархата на погребении почившего А лек
сия II.
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«Найти путь к миру в сердцах»
ка достигли  на 
протяжении ве
ков б о л ьш е го  
развития, неже
ли ч ело веч ес
кий дух.

Митрополит
Валентин:

-Наука и тех
ника добились 
сегодня ф е н о 
м енальны х у с 
пехов. Вера, ре
лигия во многих 
с тр а н а х , в с о 
знании многих 
людей о ттесни
лись на задний 
план. Когда при
ходит расплата 
за б е зн р а в 
ственно сть на
учного, полити
ческого, общ е
ственного поис
ка, за оскорбле
ние со в ести ,за  
п р е сту п л е н и я  
п р о ти в  д у х а , 
нам предстоит 
п о - н о в о м у  
в з гл я н у т ь  на 
м и р о во ззр ен -

этические си стем ы  и больш е не с у 
щ ествует возм ож ности соединения 
нравственны х ценностей  и научно
го познания. Е стествен н о , что люди 
науки -  не дьяво лы  и не бесы . Они 
обязаны в научном познании о три
цать таб у , и это  очень важный м о
м ент. А культура начинается с табу, 
и в это м  колоссальны й  ко н ф ли кт 
м еж ду наукой и культурой. Наука не 
зн ает зап р ета . Культура начинает
ся с зап р е та . И вера начинается с 
зап р ета . И это  одна из ф у н д а м е н 
та л ь н е й ш и х  и д р а м а ти ч н е й ш и х  
п р о б л е м , к о то р а я  в с е гд а  б у д е т  
предм етом  неприм ирим ой  подчас 
д и с к у с с и и . З а п р е ти ть  знание не
возм ож но, но зап р ети ть  и спо льзо 
вание результатов знания, которые 
б уд ут  идти  не на благо человече
ства, возможно и необходимо. Тема 
н р а в ств е н н о го  п р о гр е сс а  очень 
слож ная, потом у что если  мы люди 
верую щ ие, то  нр авственно сть  свя- 
ты хд л я  нас вы ш е нашей нравствен
ности . И, говоря о п рогрессе , мы 
можем говорить, что должны идти к 
их пониманию и нравственности , и 
свято сти . А  если  мы люди невоцер- 
квленны е, то  д л я  нас сущ е ств уе т  
нравственность великих деятелей  и 
грузинского , и русского , и гр ечес
кого, и всех народов. Мы можем го
ворить о лю дях, которые являли  со-ТВИ151

На днях Святейш ий и Блаженней
ший Католикос-Патриарх всея Гру
зии Илиа II принимал представитель
ную делегацию, прибывшую вТбили- 
си в связи с 31-й годовщиной его инт
ронизации. Гости попали «с корабля 
на бал» - уже в 9 часов утра начала 
работу международная конференция 
«Вера и знание как основа мировой 
культуры». В ф ор ум е , по приглаше
нию Его Святейш ества и Блаженства, 
приняли участие : митрополит Орен
бургский и Бузулукский Валентин, 
секретарь по межправославным отно
шениям Отдела внешних церковных 
связей Московского Патриархата про
тоиерей Николай Балашов, президент 
М еждународного ф он да единства 
православны х народов Владим ир  
Алексеев , главный редактор Право
славной энциклопедии, ответствен
ный редактор «Большой российской 
энциклопедии» Сергей Кравец, кли-

ции, тележурналист, историк Ни
колай Сванидзе, писатель, прези
дент Русского ПЕН-клуба Андрей 
Битов, кинорежиссер Вадим Аб
драш итов, представитель Все
ленской Константинопольской 
патриархии митрополит И осиф , 
руководитель департамента гене
тики Тбилисского государствен
ного университета имени И. Джа- 
вахишвили профессор Темур Ле- 
жава, академик Гелатской акаде
мии. доктор медицинских наук Гу
рам Кацитадзе, зам еститель ми
нистра образования и науки Но
дар Сургуладзе и другие.

Конференцию открыл Святей
ший и Блаженнейший Католикос- 
Патриарх всея Грузии Илиа II. Он 
подчеркнул, что ее тема -  старей
шая, о ней спорили на протяже
нии многих веков. Ещ е Клим ен
тий Александрийский размыш-
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рик Оренбургской епархии протоие
рей Алексий Асеев, а также специаль
ный представитель президента Рос
сийской Федерации по международ
ному культурном у сотрудничеству 
Михаил Швыдкой, член Совета Обще
ственной палаты Российской Федера-

лял о том , в каких отнош ениях нахо
дятся вера и знание: на первом м ес
те -  вера, на ней основано знание. 
«Вера истинна, - писал Клим ентий 
Александрийский, - если основывает
ся на научных и духовных знаниях». 
Илиа II подчеркнул, что наука и техни

ческие вопросы. Все человечество 
расплачивается за высокомерие и 
нравственную глухоту науки роковы
ми последствиями Чернобыля, высы
ханием и загрязнением водоемов, 
озоновыми дырами в атм осф ере, ис
чезновением многих видов животных 
и растений. В XX  веке человечество 
сделало гигантский рывок в познании 
мира. В новом тысячелетии, когда ра
зум  как никогда раньше глубоко про
ник в тайны природы, люди нередко 
испытывают неуверенность в завт
раш нем дне. О щ ущ ается д еф и ц и т 
веры и добросердечия, новые дости
жения научно-технического прогрес
са порой вступаю т в противоречие с 
духовно-нравственными ценностями. 
Под угрозой оказалась сам а среда 
обитания человека. Именно поэтому 
сегодня стремление к развитию науки 
и технини нуждается в глубоком и от
в е тс тв е н н о м  ф и л о со ф с к о -н р а в -  
ственном осмыслении.

М ихаил Ш выдкой:
- Всякий  раз, когда научные от

крытия начинают и скуш ать  челове
чество , каж ется , что рухнули  все

бой о бразец  нравственной чи сто 
ты . Приведу п р и м ер -А ндр ей  Д м и т
риевич Сахаров. Он не был воцерк- 
вленным человеком , но он страдал , 
понимая, что прикоснулся к великой 
тайне бы тия, способной разруш ить 
человечество . Проблема со сто и т в 
то м , что мы долж ны  понять нрав
ственную  с и с те м у , в которую нуж 
но встр о и ть  э ти  научные эксп ер и 
м енты . Не стр аш н о , когда компью 
тер  д у м а е т  как ч еловек , - зн ач и 
те л ьн о  с тр а ш н е е , когда человек  
начнет д ум ать  как компью тер. Мир 
сто и т перед лицом  соверш енно но
вых и сп ы тан и й . Д у м а е тся , се го д 
няш нее врем я таково , когда хоро
шо все , что во Благо  ч еловеку , че
л о веч еству , м и р у м еж ду лю дьм и . 
Высокая церковь и высокая наука не 
конф ликтую т сегодня -  они находят
ся в поиске позитивной веры, кото
рая п р инесет м ир  в душ и лю дей . 
Это  в вы сш ей  сте п е н и  важно. Е с ть  
слова, которы е объединяю т лю дей 
воцерквленных и невоцерквленных, 
- это  со стр а д ан и е  и лю бовь.

Окончание на 4-й стр.
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КОНФЕРЕНЦИЯ

«Найти путь к миру в сердцах»

Окончание
Ч лен-корреспо ндент А кад ем и и  

наук, профессор, президент Инженер
ной академии Арчил Прангишвили:

- Без вм еш ательства Всевышнего 
невозможно создание такого высоко
организованного индивидуума, каким 
является человек. Более того, без вме
шательства Всевышнего невозможно 
было начало жизни. Наука, которая 
основана только на эксперим енталь
ных исследованиях, не может ответить 
на современные актуальные вопросы. 
Только с помощью научного диплома 
невозможно решить ф ундам енталь
ные проблемы человечества. Филосо
ф и я разреш ает многие ф ун дам ен 
тальные проблемы, но, в отличие от 
религии, она доступна не всем , в то 
время как религия понятна большин
ству. Одни уверены в том , что религия 
и наука должны дистанцироваться друг 
от друга, другие считают необходи
мым их сближение и тесное сотрудни
чество.. . Мы должны перейти к эконо
мике новой формации, основанной на 
интеллекте. А  это -  знание и вера. Без 
веры мы ничего не добьемся. 
Интеллектуализм как новое мо
рально-нравственное учение 
должен быть положен в основу 
будущего социально-экономи
ческого и общественно-поли
тического устройства. Однако 
только с использованием науч
ных методов невозможно со
здание эф ф ективной  модели 
экономики нового типа. В осно
ве этой модели должны быть 
интуитивные модели.

Доктор медицинских наук, 
президент Департамента здра
воохранения Патриархии, ар
химандрит А дам  (А халадзе):

- Чем больш е развивается 
биологическая наука, чем боль
ше мы знаем о генах, хромосо
мах, эмбриологии, тем больше 
забываем об онтологической 
природе человека, тем меньше 
понимаем, что такое человек.

В . А лексеев :
- Кто любит Бога, том у дано 

знание о нем. Это есть чудодей
ственная сила, способная пре
ображать мир, гармонически 
соединяясь с промыслом Божь
им. И напротив, попытки изм енить 
мир вопреки д уху  любви к Богу и чело
веку вызывают силы хаоса и деструк
ции и негативно воздействуют не толь
ко на окружающую среду микро- и мак
рокосма, но, прежде всего, разруша
ют душ у и психику людей. Всякое зна

ние стрем ится к познанию абсолюта. 
Это аксиома! Но абсолютной истиной 
человек никогда обладать не сможет. 
Казалось бы, в этом противоречие, но 
оно сним ается верой в Бога, ибо Бог 
есть истина. Когда человек соединяет
ся с истиной, он соединяется с Богом. 
Глубокое познание фундаментальных 
основ бытия материи не опровергает, 
а научно доказы вает креативность 
мира, креативность материи как мыс
лящей субстанции, развивающейся по 
воле сотворившего ее начала, осозна
ваемого нами Бога-Отца Вседержите
ля, Творца неба и зе м л и ...

Нужно см елее идти на союз с ф ун 
даментальной наукой, оплодотворять 
ее силой веры в осмысленный и бого
спасаемый мир, который нуждается в 
усилиях человека с целью познания его 
законов для гармонизации отношений 
людей с окружающей природой и со 
всей Вселенной. Мировая культура 
весьма обязана христианству в утвер
ждении и продвижении ценностных 
ориентиров, которые задали всю па
радигму современной цивилизации.

призвал их забыть рознь и обратить
ся к всепрощению.

По итогам визита в Грузию в офисе 
«РИА-Новости» состоялась пресс-кон
ференция участников российской де
легации, возглавляемой М ихаилом 
Швыдким. Они поделились впечатле
ниям и...

Николай Сванидзе:
- По атм осф ере и эмоциональной 

наполненности визита у меня огромное 
позитивное впечатление. Потому что я 
даже не знал, чего ждать, учитывая 
межгосударственные отношения. Меня 
поразило, насколько тепло нас встре
чали на разных уровнях, на обычном че
ловеческом уровне. Но если говорить о 
непосредственных результатах, то о них 
говорить пока рано. Мы - не государ
ственная делегация, и у  нас не государ
ственный уровень контактов. На выс
шем государственном уровне полити
ки могут обмениваться какими угодно 
репликами, впечатлениями и точками 
зрений. А наша задача совершенно 
иная -  налаживать отношения между 
людьми и сделать так, чтобы межгосу
дарственные отношения, плохие на 
данный момент, не сказались катаст-

В рамках мероприятий, связанных 
с годовщиной интронизации Его Свя
тейш ества и Блаженства, в К аф е д 
ральном соборе Святой Троицы про
шла праздничная литургия. На пропо
веди по ее окончании Илиа II обратил
ся к президентам Грузии и России и

рофично на отношениях между двумя 
народами. Хочу также подчеркнуть, что 
очень здорово, когда в такой сложный 
период у нации, у страны есть такой 
духовный наставник, как Святейший 
Католикос-Патриарх Илиа II.

Михаил Ш выдкой:
- Естественно, будут идти разновек

торные процессы, но наша ц ель-н ай 
ти путь к тому, чтобы русский и гру
зинский народы не злобились друг на 
друга, а нашли путь к миру в сердцах. 
Это очень важно.

Сергей Кравец:
- В самые тяжелые периоды не пре

рывалась связь между двумя церква
ми. И это на самом деле очень мощ
ный стабилизирующ ий ф актор , это 
тот мост, по которому наша делегация 
приехала сегодня в Грузию. Благодаря 
Святейш ему Патриарху Грузии Илие II 
и почившему Патриарху Алексию II в 
самые сложные времена церкви нахо
дили общий язык. Продолжается ра
бота над одним из проектов -  издани
ем «Православной Энциклопедии», ко
торую готовят совместно Русская и 
Грузинская Православные Церкви. И 
Патриарх прилетал специально в Мос
кву на презентацию тома, который во 
многом был посвящен Грузинской Цер

кви. Все это говорит о том , что церкви 
при всех сложностях умеют поддержи
вать отношения, братские чувства друг 
к другу и очень их ценят, не пытаясь 
подвергнуть проверке на разрыв.

Вадим Абдрашитов:
- Я пребываю под очень сильным 

впечатлением от этой поездки, крат
кой, но очень наполненной. Я давно не 
был в Тбилиси, с которым меня свя
зывает много личного и неличного. Я 
привозил сюда практически все свои 
картины, здесь встречался с друзья
ми-грузинским и кинематографиста
ми. Нахожусь под сильным впечатле
нием от знакомства с духовным пас
тырем грузинского народа. Это уни
кальный, великий человек!

На вопрос корреспондента «СГ>>, ве
рит ли он в будущее взаимоотнош е
ний двух стран, Николай Сванидзе от
ветил так:

- Разум еется, а какого ответа вы от 
меня ж дете? Конечно, верю. Я бы ска- 
зал так: ни в какой другой вариант я не ' 
верю. Все будет хорошо, но вопрос -  
когда? Если с этим  затянуть , то  все 
равно будет хорошо, но не скоро. А 
надо, чтобы скоро... Д ля нас главное -  
смотреть друг другу в глаза и при этом 
не испытывать взаимной неприязни.

Поддержал Н. Сванидзе Михаил 
Швыдкой:

- Ни у руководства, ни у граждан 
России нет никакой враждебности по 
отношению  к грузинском у народу. 
Е сть  проблемы, которые нужно ре
ш а ть -в и зо в ы е , транспортны е, про
блем ы , связанные с эконом ически
ми контактам и, но это  то , что нужно 
делать  ш аг за ш агом . Трудно было 
представить д еся ть  л е т  назад, что 
наступит момент, когда Россию в Гру
зии будет представлять  Ш вейцарс
кое посольство или это  посольство 
будет представлять Грузию в России. 
Но это -  реальность. И мы должны в 
этой реальности делать  те  ш аги, ко
торые помогли бы русским  и грузи
нам о бщ аться друг с другом  нор
мально, как и положено двум  вели
ким народам . Дум аю , С вятей ш и й  
Патриарх Илиа II делает это последо
вательно. Он сказал, что надеется на 
волю Божью, а я надею сь на С вятей
шего Илию II. Больш е, чем на кого 
либо из живущих.

М. Швыдкой отм етил также, что в 
б л и ж ай ш ее  вр ем я двусто р о н н ей  
встречи на высоком государственном 
уровне ожидать не приходится.

Мццд
БЕЗИРГАНОВА
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Завершена работа над книгой «Мзиани Гаме»
Это сообщение было сделано на 

пресс-конференции, состоявшейся в 
тбилисском Международном пресс- 
центре «РИА-Новости», где было под
черкнуто, что эта книга посвящена 
Святейш ему и Блаженнейшему Като- 
ликосу-Патриарху всея Грузии, архи
епископу М цхетскому и Тбилисскому 
Илие II. В ней отражается эпохальная 
деятельность духовного отца грузинс
кого народа во благо Веры, Надежды, 
Любви...

Автор проекта и главный редактор 
издания профессор Нестан Киртадзе 
рассказана об истории создания тру
да, являющегося частью тетралогии 
«Свет Христов. Грузия». В скором вре
мени книга будет отправлена для из
дания в Москву. Ее презентация состо
ится весной будущего года как в Моск
ве, так и  в Тбилиси.

Эпохальная тетралогия «Свет Хри
стов. Грузия» приобрела универсаль
ную функцию межгосударственных от
ношений на ф оне сегодняшней слож

ной ситуации, сложившейся меж ду 
Россией и Грузией. Историки уж е на
звали это издание о 20-вековой лето
писи христианства в нашей стране 
«монументальной энциклопедией гру
зинского православия». В ней можно 
узнать обо всем , что касается христи

анства в Грузии - начиная от грузинс
ких святых и святынь до грузинского 
церковного песнопения.

Книги тетралогии, первая из кото
рых вышла в свет пять лет назад, печа
таю тся тиражом всего лиш ь в одну 
тысячу экземпляров.

Изданные на высочайшем полигра
фическом уровне, в кожаном перепле
те и ф утляр е , с золотым тиснением и 
позолотой обрезов, с латунным гер
бом Грузинской Православной Церкви 
(ГПЦ), они сразу же вошли в число ра
ритетных изданий.

Главная редакционная коллегия 
объединяет общепризнанных ученых и 
искусствоведов. Эти книги века, не 
имеющие аналога -  уникальный про
ект современности.

- Наша тетралогия - это не просто 
синтез науки, религии, культуры, но и 
издание, которое переполнено огром
ной любовью, - говорит профессор 
Нестан Киртадзе. - И то, что выходят 
эти книги в нелегкие для взаимоотно
шений Грузии и России времена, весь
ма символично. Мы глубоко верим, что 
она чудотворна, и таким же чудесным 
образом согреет эти отношения...

Мамиа АЛАШ ВИЛИ 
Фото автора

Эдуард Ш еварднадзе: Ельцин предложил 
мне разделить Грузию на две части

Накануне годовщины подписания Дек
ларации о прекращении существования 
СССР и образования СНГ руководителя 
тбилисского бюро «РИА-Новости» Беси
ка Пипия принял в своей резиденции 
Крцаниси экс-министр иностранных дел 
Советского Союза и бывший президент 
Грузии Эдуард Шеварднадзе и ответил на 
вопросы журналиста.

- Эдуард Амвросиевич, каким вам ви
дится распад Советского Союза с пози
ций сегодняшнего дня? Это было траге
дией или оказалось благом?

- Для России оказалось трагедией. 
Владимир Путин назвал распад страны 
трагедией миллионов людей. И Михаил 
Горбачев, и Борис Ельцин не желали, что
бы страна распалась, наоборот, они при
нимали меры для укрепления военного 
потенциала государства, пытались про
водить экономические реформы. Сло
вом, хотели как лучше - а получилось, 
как любят говорить в России, как всегда.

В целом прекращение существования 
Советского Союза, на мой взгляд, мож
но считать положительным явлением. 
Распад советской империи стал реаль
ной базой для окончания холодной вой
ны. Ну, и главное, советские республики 
получили независимость. Сегодня новые 
государства проводят свою внешнюю 
политику, самостоятельно определяют 
приоритеты экономической политики. 
Только вот Грузии в этом не очень повез
ло.

- Эдуард Амвросиевич, на посту главы 
Грузинского государства вам посчастли
вилось работать с шестью советскими и 
российскими руководителями. Какими 
они вам запомнились? Давайте начнем с 
Брежнева.

- Я Брежнева довольно хорошо знал, 
дольше других мне пришлось поработать 
при нем. Не помню ни одного случая, что
бы он отказал мне в просьбе, если она 
была обоснована. А однажды мне грози
ло увольнение с поста первого секрета
ря ЦК компартии Грузии, и Брежнев меня 
спас. Это случилось в 1978 году, когда в 
проекте Конституции ГССР грузинский 
язык лишался государственного статуса. 
Интеллигенция и студенты в Грузии вос
приняли этот проект в штыки, в Тбилиси 
на проспекте Руставели прошли демон
страции и митинги протеста.

Я поехал в Москву, зашел к Суслову, 
главному идеологу страны, сообщил ему, 
что грузины не пойдут на изменения ста
туса языка в Конституции.

Суслов подготовил на трех страницах 
докладную записку о грузинском нацио
нализме, шовинизме и о том, что грузин
ская компартия не подчиняется решени
ям ЦК. Этот вопрос он хотел вынести на 
заседание Политбюро, что сулило мою

отставку с поста руководителя компар
тии Грузии. Но Брежнев не позволил 
включать этот вопрос в повестку дня. 
Брежнев предложил Суслову, чтобы он 
о недостатках в работе грузинской ком
партии сообщил лично Шеварднадзе - 
мол, тот учтет замечания в своей даль
нейшей работе.

Государственный статус грузинского 
языка был сохранен.

Брежнев два раза при мне был в Гру
зии. Первый раз это было в 1974 году - 
приезжал на три дня в Пицунду, где встре
чался с французским президентом Пом- 
пиду. В один из вечеров Брежнев и я про
гуливались по берегу Черного моря. 
Зная, что Брежнев всегда отдыхает в Кры
му, я спросил его: «Леонид Ильич, поче
му не любите Пицунду, почему не приез
жаете сюда отдыхать?» Он откровенно 
ответил: «Пицунду не люблю потому, что 
это место напоминает мне Хрущева».

Во второй раз он приезжал в 1981 году. 
Я его поселил в доме, который некогда 
принадлежал Берия. К этому дому спе
циально для Брежнева пристроили ог
ромный балкон, который до сих пор со
хранил в народе название «брежневский 
балкон». Брежнев был щедр на похвалы, 
говорил о грузинском гостеприимстве, 
цитировал Руставели, восхищался побе
дой тбилисского «Динамо» в Кубке УЕФА.

- После Брежнева недолгое время в 
руководителях страны были Юрий Анд
ропов и Константин Черненко. Здоровые 
люди не имели шансов занять главное 
кресло в государстве?

- Были, конечно, молодые и здоровые 
претенденты. Тот же Горбачев... Но чле
ны Политбюро не желали перемен, в ре
зультате которых могла пострадать их 
карьера.

Хотя ни на Андропова, ни на Чер
ненко у меня нет обид. Константин Ус- 
тинович был человек очень порядоч
ный. Помню, как на закрытом заседа
нии Политбюро он неожиданно для 
всех поднял вопрос о дочери Сталина 
Светлане. Черненко сказал: «Светла
на не желает жить в Москве, но я бы 
не хотел, чтобы она уезжала из Со
ветского Союза». И попросил меня ус
троить ее с дочерью в Тбилиси. Свет
лана согласилась, мы предоставили ей 
в Тбилиси в престижном районе трех
комнатную квартиру, дочь Ольгу оп
ределили в грузинскую школу, пре
доставили репетитора. Дали автомо
биль. Светлана объездила всю Грузию, 
везде ее принимали с уважением. Но 
через год она ко мне пришла и сооб
щила, что решила уехать из Грузии, не 
смогла здесь прижиться, да и ее дочь 
не сумела освоить грузинский язык. 

-А в Москву вас перевел на работу 
следующий Генеральный секретарь - Ми
хаил Горбачев?

- С Горбачевым я был знаком со вре
мен, когда он возглавлял комсомол на 
Ставрополье, а я был лидером грузинс
кого комсомола. У нас были прекрасные 
отношения, мы были единомышленника
ми, дружили семьями. О вводе советс
ких войск в Афганистан мы с Горбачевым 
узнали по радио. «Видимо, уже прогнило 
все сверху донизу», - сказал я вслух. Гор
бачев покачал головой и произнес: «Так 
жить нельзя, все надо менять».

Был 1985 год. Горбачев уже возглавлял 
страну. Он позвонил мне в Тбилиси и 
предложил переехать на работу в Моск
ву. Я ответил, что если у него есть пре
тензии к моей работе, я добровольно 
сложу полномочия. Он сказал, приезжай, 
здесь поговорим. Я приехал и попал пря
мо на заседание Политбюро. Горбачев 
говорит: «Есть предложение министром 
иностранных дел утвердить Эдуарда Ам
вросиевича Шеварднадзе» - и затем на
чал меня характеризовать. Я сказал, что 
ничего не понимаю в дипломатии, всего 
три раза был за границей, и то в соцстра- 
нах. Горбачев ответил, что сейчас нужны 
не дипломаты, а политики.

Наши пути с Горбачевым разошлись за 
несколько месяцев до августовского 
путча, когда я, хлопнув дверью, покинул 
пост министра иностранных дел. В МИДе 
работали несколько тысяч человек, при
мерно 30 процентов были сотрудниками 
спецслужб, и от них у меня была инфор
мация, что готовится контрреволюция. Я 
говорил об этом одному, другому, но 
никого не смог убедить. И тогда в знак 
протеста я подал в отставку.

- А каким вам запомнился Борис Ель
цин?

- В истории России Ельцин останется 
человеком, который основал и защитил 
демократию в России. Он прошел слож
ный жизненный путь, на котором были 
успехи и неудачи.

Ельцин хорошо знал Грузию. Он при
езжал сюда еще будучи секретарем Свер
дловского обкома партии. У нас с ним 
были довольно продолжительные отно
шения. Но какой-либо выстроенной по
литики по отношению к Грузии у него не 
было.

После грузино-абхазской войны порт 
в Поти, откуда снабжалась продоволь
ствием вся фузия, да и Армения тоже, 
захватили сторонники бывшего прези
дента Грузии Звиада Гамсахурдиа. За по
мощью я обратился к Ельцину. И знаете, 
он сказал мне: пусть Западной Грузией 
руководит Гамсахурдиа, а ты будь прези
дентом Восточной фузии.

- Эдуард Амвросиевич, вы всегда вос
хищались Владимиром Путиным. После 
минувших августовских событий ваше 
мнение о нем не изменилось?

- Мне удавалось строить добрые от
ношения с США и одновременно иметь 
дружеские отношения с Владимиром 
Владимировичем Путиным. Американцы 
помогали нам в оснащении вооруженных 
сил. Я об этом рассказал Путину, когда 
мы встречались в Алма-Ате. Путин мне 
сказал, мол, мы тоже могли бы помочь. Я 
ответил: «У России сейчас нет денег, а 
американцы народ богатый; и какая раз
ница, на чьи деньги будет создаваться 
армия. Если у вас есть какие-либо опасе
ния, я готов хоть сейчас подписать доку
мент, что никогда на территории фузии 
не будут находиться американские базы». 
Он мне поверил.

Одно очень важное качество есть в 
Путине. Он -  человек слова. Однажды 
Путин отдыхал в Сочи, позвонил мне, 
пригласил к себе поговорить по делу. 
Я приехал, встретились. Путин мне 
предложил восстановить абхазский 
участок железной дороги, чтобы поез
да могли курсировать до Самтредия и 
дальше -  до Баку, Еревана и даже до 
Турции. Я обратился с ответной 
просьбой: вернуть грузинских бежен
цев хотя бы в Гальский район. Путин 
взял трубку, позвонил командующему 
миротворческими силами, поручил 
вернуть этих людей в Гальский район и 
обеспечить их безопасность. Если до 
этого возвращение беженцев в Гальс
кий район происходило стихийно, то те
перь своим решением Путин узаконил 
этот процесс.

Что касается пятидневной грузино
российской войны, то еще потребуется 
время, чтобы понять, кто какие решения 
принимал и каковы их последствия.
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Природа иной раз любит начудить. 
Иначе чем объяснить, что И осиф  Ста
лин и Миша Саакашвили родились в 
один день -  21 декабря.

Факта этого из соображений полит
корректности можно было как бы и не 
зам етить -  мол, мало ли в природе 
нашей м атуш ки-природы  всяких не
суразностей. Тем более, что сейчас, в 
условиях восхождения страны к высо
там  дем ократических обновлений, 
каждый волен сам выбирать, за кото
рого из именинников поднимать ему 
чарку. Так собственно оно бы и было, 
когда бы не одна закавыка.

Буквально накануне ожидаемого дня 
на Т\/-1 взялись обсуждать претенден
тов нашей отечественной «великолеп
ной десятки», то бишь, кандидатуры 
тех, «кто более матери -  истории це
нен». По ум ыслу авторов этой, совер
шенно идиотской, на мой взгляд, те
лезатеи, почему-то именно в этот день 
перед судом искусно подтасованной 
телеаудитории предстали Иосиф Ста
лин и Звиад Гамсахурдиа. Надо ска
зать, что своя порция кнута и пряника 
досталась том у и другому. Но если по 
Звиаду шлепали все больше мягкой, 
пушистой перчаткой, то  усатом у вре
зали по самое то. Особенно усердство
вал специально на это натасканный Ге
оргий Барамидзе, называвший Стали
на не иначе, как злодеем и кровопий
цей. Что, собственно, и вызвало горя
чее возмущение ветеранов II мировой, 
смотревших смонтированную версию 
передачи по телеку. Справедливости 
ради скажем и о том , что и у  «вождя 
народов» был в студии свой героичес
кий защитник в лице лидера одного из 
объединений грузинских сталинистов 
Гриши Ониани. Он и рассказал мне 
потом: « ...В  ответ я обвинил самого 
Барамидзе в кровожадности и жесто
кой бесчеловечности. Ибо это он, бу
дучи министром МВД, с помощью го
рилл -  подручных и по надуманному 
поводу учинил кровавую расправу в 
Сванети, чего гордые сыны этого края 
не м огут простить ему по сей день. Но 
именно это место в передаче почему- 
то и оказалось вырубленным.

Впрочем, ответ на это «почему-то» 
есть сегодня у  всякого порядочного 
человека. Ведь с позволения сказать 
общественное телевидение в числе тех 
каналов, кто исправно исполняет заказ 
властей. Это оно, в угоду нынешним 
домоуправителям, изо дня в день ф а 
рисейски пытается убедить нас в том , 
что жизнь -  прекрасна! Хотя по боль
шому счету речь должно вести о пире 
во время чумы. Вот отчего так обиде
ли наших солдат третьего  возраста 
слова временщика, так больно, слов
но картечью, ранив их души.

Однако, пора наконец признаться в

том , что я вовсе не являюсь сталинис
том . Напротив, у меня к «вождю» свои 
старые семейные счеты. Но вм есте с 
тем всегда был и останусь верным «од
нополчанином» старых солдат. Тех, кто 
перебил хребет ф аш изм у. И таковым 
являюсь с тех самых пор, как до конца 
осознал глубинный смы сл речения 
Ф ем и сто кла , великого полководца 
древности: «Мы бы погибли, если б не 
погибали»...

Это же и о них, дорогих наших фрон
товиках, сказано. Да, они гибли, мил
лионы их остались лежать на поле бра
ни. Среди них до 300 тысяч наших с 
вами соотечественников. Но не погиб 
мир, спасенный ими от ф аш истского 
рабства. И творцом своей великой 
майской победы победители едино
душно почитают его, Иосифа Сталина. 
А потому ежегодно, в декабре, устраи
вают для себя небольшой ветеранский 
сход по поводу очередной годовщины 
со дня рождения своего кумира. Так 
почему же он, Георгий Барамидзе, на
следник солдат Победы, так омрачил 
им их праздник? Быть может, в угаре 
своего чего-угодничества решил таким 
образом прикрыть от великой тени 
очередную пиар-вакханалию в честь 
дня рождения президента, местом для 
которой был избран на сей раз Кутаи
си? Да кто их теперь разберет. Ведь

всякая политзона нынче подбирает 
людей только себе на потребу. Хотя, 
как однажды зам етил «товарищ Ста
лин», беседуя о культе своей личности 
с писателем -  антифаш истом Лионом 
Фейхтвангером «подхалимствующий 
дурак может принести больше вреда, 
чем сотня врагов». Так, естественно, 
оно и вышло.

Фронтовики не были бы фронтови
ками, если б остались в долгу. Они 
собрались уже утром следующего дня. 
На календаре было 21 декабря. Впро
чем , соб р ались  -  сильно сказано . 
Многие едва дотащились к м есту сбо
ра на своих костылях и протезах. Но 
все же пришли, собрались, чтобы еще 
раз вспомнить Сталина, воздать дол
жное его таланту стратега, его решаю
щей роли в разгроме ф аш истов.

Параллельно вспоминали и Георгия 
Барамидзе. Само по себе это как бы 
оказанная ем у честь, если б не слы
шать слов, какие о нем произноси
лись. М ежду прочим, один из ярост
ных сталинистов Авто Маргиани умуд
рился в течение суток написать об 
этом царедворце злые стихи . Из со
ображений деликатности пересказы
вать содержание не возьмусь, о мно
гом скажет сам о заглавие -  «Ш утам 
иудиным». Стихи были тиражированы 
типографским способом и розданы 
ветеранам, коих собралось несколько 
сот. На этот раз старую гвардию пред
ставляли «Союз ветеранов войны, тру
да и Вооруженных сил» (пред. Энвер 
Купатадзе, «Союз офицеров фузии» 
(пред. генерал-майор Юрий Небие- 
ридзе), «Общество идейных соратни
ков Сталина» (пред. Карло Гардабхад- 
зе). От души порадовался за дорогих 
моих фронтовиков, коих боготворю с 
млада своих ногтей. Порадовался их 
верности своем у фронтовому брат
ству, и тому, что вижу их в полном здра
вии. И как не понять чинушам, что па
мять о Сталине это - память старых 
солдат о своем боевом прошлом. О 
том , как были молоды, здоровы и как 
сумели одолеть злобного и великого 
врага, хотя сам и  остались сейчас у 
разбитого корыта. Так не лучше ли гос
подину Барамидзе позаботиться, на
конец, о достойной для них старости, 
чем торм ош ить прах давно почивше
го вождя? Однако надежды на это мало. 
Он ведь скорее убежден в том , что

ф аш истов разбил американский сол
дат Райн, а Знамя над Рейхстагом вод
рузил не Кантария, а дед Кондолизы 
Райс.

Есть  совет и д л я  коллег с Первого 
канала. Вот шел я как-то по проспекту 
Руставели  и насчитал больш е сотни 
нищих стариков и старуш ек. И это 
только на одной стороне главной ули
цы. А сколько их -  стары х, больных, 
обездоленных, стоящих с протянутой 
рукой по всем углам города, в подзем
ных переходах и пешеходных проле
тах метро! Подать милостыню не все
гда удается, но изредка с ними разго
вариваю. И знаете, встречаю порой 
весьма интересных, глубоких, интел
лигентны х людей, выброшенных на 
обочину жизни. И каждый со своей 
человеческой трагедией. Есть  среди 
них, увы , и седоволосые герои той 
большой войны. Кстати , однажды, в 
одном из подземных переходов по
встречалась мне старая фронтович
ка с целым букетом военных орденов 
и медалей. Как дошла до жизни такой, 
чья совесть  позволила? Вот об этом 
и сделал тогда телепередачу под на
званием «Грустная история», за кото
рую на одном из конкурсов и получил 
первую свою весомую ж урналистс
кую награду. Правда, дело было еще 
в советские времена. Да, но откуда 
берутся нищие нынче, в нашей, если 
верить экрану, распрекрасной жиз
ни? Да еще в количестве, сравнимом 
разве что с периодом той великой 
мировой войны. Быть может, поинте
ресуетесь, уважаемые мои коллеги, в 
чем же дело, где голова кенгуру зары
та? Ей Богу, было бы очень интерес
но, да и полезно знать той самой об
щ ественности , именем которой так 
ловко п р и кр ы ваетесь . П оверьте - 
рыть могилу Сталину дело пустое. Он 
ведь давно уже там .

А  ещ е вот что. Нашим седовласым 
старичкам-орденоносцам необходи
мы еда, лекарства, газ, свет, телеф он
ная связь , тепло и внимание наших 
сердец. Но не только 9 мая, а и каждый 
день. И наш долг - сделать так, чтоб 
есе это у них было всегда. Ведь Бара
мидзе приходят и уходят, а совесть 
всегда остается при нас. Если , конеч- *> 
но, она у нас водится изначально.

[иви БА КРА Д ЗЕ
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МВФ утвердил первый обзор программы Грузии
Исполнительный Совет Междуна

родного валютного фонда одобрил за
вершение первого обзора программы 
З^апб-Ву А ггапдетеп* правительства 
[рузии. Об этом  говорится в пресс- 
релизе М ВФ

Программа была одобрена 15 сен
тября 2008 года и предусматривает 
выделение Грузии 18- месячной резер
вно-кредитной линии (З^апбЬу сгесМ 
ГасНйу) объемом 4771 млн ЗЭВ (около 
750 млн. долларов).

Средства выделяются с целью под
держки макроэкономической полити
ки властей Грузии для восстановления 
международных резервов и доверия 
инвесторов. Из общей суммы эквива
лент 1617 млн. ЗОВ (около 250 млн. дол
ларов) уже поступил на счет Нацбанка 
Грузии в октября, а остальные сред
ства будут распределены по ш ести 
траншам впоследствии.

Процентная ставка кредита состав
ляет 5% . Срок погашения кредита -  от 
3,5 до 5 лет.

«Новая программа д л я  Грузии уже 
привела к положительным начальным 
результатам . Полученные средства

повысили уровень международных 
резервов, снизили давление на ф и 
нансовых рынках и позволили мобили
зовать существенную помощь от доно
ров для реабилитации инф растукту- 
ры», заявил зам еститель директора- 
распорядителя М ВФ  Такатоши Като 
после завершения заседания Испол
нительного Совета.

По его словам, в будущем году про
грамма правительства Грузии сосре
доточится на преодолении послед
ствий международного финансового 
кризиса и глобального экономическо
го спада. Поддержка экономического 
роста и доверия к национальной валю
те , в условиях ограничений внешнего 
финансирования, является главным 
приоритетом программы.

После начала ноября, когда лари 
понизился по отношению к доллару, 
Нацбанк Грузии принял меры к стаби
лизации обменного курса.

Финансовая политика правитель
ства страны нацелена на поддержку 
экономической активности при целе
вом ф инансировании  социальной 
сф еры  и реконструкции инфраструк

туры . При значительной поддержке 
партнеров и доноров, власти намере
ваются повысить капитальные расхо
ды приуменьшении непроизводитель
ных издержек. Валютная политика со
средоточится на сдерживании инф ля
ции.

Финансовая помощь от междуна
родных финансовых институтов, как 
ожидается, поможет банкам выпол
нять их внешние обязательства. Вла
сти планируют увеличивать регулиро
вание банковской сферы и работать с 
банками для смягчения рисков лик
видности и избежания ухудшения ка
чества актива банков. Недавно подпи
санный меморандум между Нацбан- 
ком и Агентством по ф инансовому 
надзору послужит увеличению коорди
нации в политике между обоими уч
реждениями.

«Власти страны выражают готов
ность действовать быстро, чтобы га
рантировать длительную  успешную 
экономическую работу перед лицом 
трудной и неуверенной внешней окру
жающей среды», - заявил Такатоши 
Нато.

«ПроКредитбанк» поддерживает грузинское искусство
время она представлена 57 ф илиала
ми в масш табах страны, что позволи
ло каждому художнику в течение двух 
недель выставлять свои произведе
ния.

Венцом этого прекрасного проекта 
стал выпуск каталога «Рго-АП», причем 
издание осуществлено на высоком по
лиграфическом уровне.

Одновременно с короткой аннота
цией, работами и портретами худож
ников в катологе приводятся и номе
ра их мобильных телеф онов, подчер
кивает Филипп Пот.

РгоАК г
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Грузинский «ПроКредитбанк» в на
стоящ ее время играет большую роль 
в поддержке и пропаганде грузинско
го искусства, в частности изобрази
тельного, считает ректор Академии ху
дожеств Грузии Гйя Бугадзе.

Об этом он заявил на презента
ции каталога «Рго-АП», в который вош
ли работы грузинских художников, 
выставленных в 2007-2008 гп в ф илиа
лах «ПроКредитбанка».

Персональные выставки-продажи 
работ 38 грузинских художников в те 
чение года проходили не только в Тби
лиси, но и во многих регионах Грузии, 
где расположены ф илиалы  «ПроКре
дитбанка». В течение этого времени с 
ними могли ознакомиться многочис

ленные посетители ф илиалов банка, 
о чем свидетельствует, в частности, 
следующая цифра: за это время было 
продано свыше 100 работ грузинских 
художников.

Как отметил генеральный директор 
грузинского «ПроКредитбанка» Ф и 
липп Пот, начинание банка связано с 
желанием оказать поддержку грузин
скому искусству, имеющему блестя
щую историю и замечательные тради
ции. Однако в настоящ ее время про
ведение персональных выставок со
пряжено с большими финансовыми 
издержками, что не по силам многим 
мастерам. Поэтому «ПроКредитбанк» 
решил предоставить им свою обшир
ную филиальную  сеть -  в настоящее

Сделано это не случайно. Каталог 
будет распространяться не только сре
ди клиентов грузинского «ПроКредит
банка», но и в банках международной 
группы «ПроКредитбанка», которые 
расположены в странах Восточной Ев
ропы, Латинской Америки и Африки.

Голодный миллиард
В будущем году голод грозит при

нять угрожающие масштабы, уверена 
Э|е Ргеззе. В 2008 году число страдаю
щих от голода по всему миру выросло 
с 923 до 960 млн человек. По мнению 
экспертов, в 2009 году их число может 
вырасти до миллиарда.

По мнению директора Всемирной 
продовольственной программы ООН 
(\А/РР) Ральф а З ю дхо ф ф а , финансо
вый кризис 2008 года лиш ь вскользь 
коснулся самых бедных стран в мире. 
А вот экономический кризис 2009 года, 
напротив, самым негативным обра
зом грозит сказаться на странах тре
тьего мира, добавляет издание. В про
мышленно развитых государствах па
дает спрос на продукты из развиваю
щихся стран, в результате чего мелкие

крестьянские хозяйства окажутся не 
в состоянии выплачивать кредиты.

Немаловажную роль в росте числа 
голодающих сыграл и рост цен на про
довольствие в 2008 году, отмечает ав
тор материала. По словам Зю дхофф а, 
в скором времени широкие массы на
селения просто не см о гут позволить 
себе покупать продукты питания.

Особенно критичной ситуация выг
лядит в Конго, говорится далее в ста
тье. Здесь недоедают 72% населения. 
Похожая ситуация в Зимбабве, Э ф и 
опии, Афганистане и Судане.

Негативно сказываются на кризисе 
и последствия биотопливного бума, 
продолжает издание далее. Чем боль
ший объем сельскохозяйственны х 
культур идет на производство биотоп

лива, тем  меньше их идет на произ
водство продуктов питания.

Кроме того, замечает в заключение 
корреспондент, голод представляет со
бой и острую социальную проблему: не
полноценное питание маленьких детей 
негативно отражается на физическом 
и умственном развитии: такие дети пло
хо учатся и невостребованы затем на 
рынке труда. Вместо школы, добавляет 
издание, они идут попрошайничать.

В этой связи \Л/РР планирует увели
чить свой бюджет до 5,2 млрд долла
ров, говорится в статье. Но и здесь 
экономический кризис может внести 
свои коррективы, заключает автор.

Нацбанк снизил ставку
рефинансирования

По решению заседания комитета 
монетарной политики от 24 декабря, 
была сокращена ставка монетарной 
политики с 9%  до 8% .

По информации Нацбанка, сниже
ние процентной ставки связано со сни
жением уровня инфляции.

За последние месяцы показатель 
инфляции характеризовался тенден
цией снижения.

В ноябре уровень годовой и нф ля
ции составил 6 ,3 % . Значительно со
кратился показатель базовой и нф ля
ции. На рост уровня инфляции сильно 
повлияло увеличение цен на медика
менты.

Очередное заседание комитета со
стоится 21 января 2009 года.

Среднегодовая 
инфляция 
составит 10,6%

Поданным на ноябрь 2008 года сред
негодовая инфляция в Грузии составит 
10,6 процентов. Что касается годовой 
инфляции, ее показатель составил 6,3 
процента. По сравнению с другими 
странами это самый низкий показа
тель.

О тм етим , что уровень годовой ин
ф ляции в Украине составил 22,3% , в 
Кыргызстане - 1 9  % , в Азербайджане 
-1 8 ,6 % , в России -1 1 ,3 % , в Болгарии 
-  9,2% , в Литве -  9 ,1% , в Эстонии -  
8% , в Румынии -  67%  и в Армении -  
6 ,6% .

В|220пе.1п1о

РогЬев опубликовал 
рейтинг главных 
финансовых 
обманщиков года

Первое место  в рейтинге главных 
обманщиков года занял Бернард Мей- 
д о ф ф , создавший финансовую пира
миду, сумевшую просуществовать де
сятки лет и нанесшую ущерб прибли
зительно на 50 миллиардов долларов. 
Рейтинг был составлен  ж урналом 
РогЬез.

Авторы рейтинга утверждаю т, что 
М ейдоф ф а нужно назвать обманщи
ком не только года, но и многих деся
тилетий. Вм есте  с ним на первое мес
то в списке м о гут  претендовать все, 
так или иначе поучаствовавшие в ф и 
нансовой пирамиде: например, род
ственники, партнеры М ейдо ф ф а по 
бизнесу. Кроме того, в РогЬез особо 
отметили Комиссию по ценным бума
гам и биржам СШ А, которая десятки 
лет не могла обнаружить в деятельно
сти М абоГИ т/езЬпетЗесипД ез ниче
го противозаконного.

На второе место РогЬез поставил от 
150 до 200 топ-менеджеров тех финан
совых организаций, которые в 2008 
году понесли многомиллиардные убыт
ки. В частности, в журнале отметили 
уп р авляю щ и х в а м е р и к а н ск и х  
Ш д го и р , А1С, Рапп1е Мае и РгебсПе 
Мае, Ь е Ь тап  ВгоФ егз, Веаг ЗФагпз, 
\Л/асЬоу|а, М азЫ пдФп МиЩа1 и Вапк оГ 
А те п с а , а также в швейцарском 11ВЗ 
и немецком ЭеЩ зсЬе Вапк.

Кроме того, в рейтинге РогЬез отме
чены "заслуги" министра ф инансов 
США1ёнри Полсона и руководителя Ф е
деральной резервной системы Бена 
Бернанке. Журналисты отметили, что 
эти чиновники особо настаивали на "пла
не Полсона" по выделению банкам со
тен миллиардов долларов, однако "за
были" потребовать от финансовых орга
низаций отчета о том, на что пошли вы
данные правительством средства.

Ь|е Ргеззе

ш в ш
Полосу подготовил Гиви И Н А СА РИ Д ЗЕ
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Дело всей жизни
Вся жизнь и деятельность академика 

Евгения Кирилловича Харадзе самым 
тесным образом связана с историей за
рождения самой идеи создания обсер
ватории в Грузии, её строительства и пре
вращения в уникальное научное учреж
дение -  Абастуманскую астрофизичес
кую обсерваторию, которая по праву счи
тается детищем Е.К.Харадзе.

В Абастуманской астрофизической 
обсерватории Е.К.Харадзе были начаты и 
в последующем развились исследования 
по многим направлениям современной 
астрономии. Здесь получили успешное 
развитие наблюдения и исследования в 
области изучения межзвездной среды, 
строения Галактики, переменных и неста
ционарных звезд, природы поверхности 
Луны и др.

Под руководством Е.К.Харадзе Абас- 
туманская астрофизическая обсервато
рия вскоре завоевала широкий между
народный авторитет. Здесь часто прово
дились всесоюзные и международные 
симпозиумы, конференции, встречи с из
вестными в мире учеными.

Многие годы своей научной деятель
ности Е.К.Харадзе посвятил изучению 
свойств межзвездной материи. Наблю
дения проводились им в 1938-1948 годах 
в Абастуманской обсерватории на горе 
Канобили.

В 1952 году вышла в свет монография 
Е.К.Харадзе "Каталог показателей цвета 
14000 звезд и исследование поглощения 
света в Галактике на основе цветовых по
казателей звезд".

Использовав метод цветовых избыт
ков, Евгений Кириллович дал уникальный 
для того времени самый полный и самый 
точный каталог, всесторонний и полный

анализ которого предоставил возмож
ность автору выявить реальную, до тех 
пор неизвестную картину распределе
ния межзвездной поглощающей мате
рии.

В 1959 году, наряду с обсерваторией, 
Е.К.Харадзе поручают руководить Тби
лисским государственным университе
том, где ярко проявились такие его чер
ты, как принципиальность, требователь
ность, компетентность, без которых не
мыслим руководитель вуза.

Е.К.Харадзе с присущей ему настойчи
востью и принципиальностью добивает
ся того, чтобы университет шел в ногу с 
передовыми вузами. По инициативе Ев
гения Кирилловича создаются новые ка
федры и лаборатории, вводятся курсы по 
новым специальностям, оснащаются со
временным оборудованием лаборато
рии, строятся новые учебные и лабора
торные корпуса. Высотный корпус в од
ном из районов столицы, называемом 
"Сабуртало" - это тоже было его инициа
тивой и начинанием.

Сфера организаторской деятельнос
ти Е.К.Харадзе неизмеримо расширилась 

. после того, как он в 1972 году стал вице- 
президентом, а в 1978 году -  президен
том Академии наук Грузии.

Находясь на постах вице-президента 
и президента Академии наук Грузии, Е.К. 
Харадзе всей своей деятельностью про
должал уже заложенные его прославлен
ными предшественниками традиции, за
ботился о глубине и перспективности 
разработок, ориентируя ученых на укреп
ление результативных связей с произ
водством, на повышение роли научных 
учреждений в развитии народного хозяй
ства республики.

Всеми мероприятиями, которые были 
связаны с повышением эффективности 
академической науки и её роли в разви
тии научно-технического прогресса, лич
но руководил президент Академии наук 
Грузии Е.К.Харадзе. Следует отметить, что 
проведенные в те годы мероприятия 
привели к ощутимым сдвигам в народ
ном хозяйстве республики.

Евгений Кириллович в течение 60 лет 
руководил созданной им Абастуманской 
обсерваторией. Все эти годы он был бес
сменным редактором регулярного науч
ного издания "Бюллетеня Абастуманской 
астрофизической обсерватории" редак
тировал все научные труды, выполняе
мые в обсерватории. Более 30 лет был 
главным редактором основного печатно
го органа Академии наук -  журнала "Со
общения Академии наук Грузии”

Е.К.Харадзе был активным членом 
международных астрономических орга
низаций и участником их съездов. Боль
шой резонанс вызвали его выступления 
на XVII ассамблее Международного Аст
рономического Союза (МАС) в Гренобле 
(Франция) в 1976 году и коллоквиуме 
МАС в Ватикане, посвященном карди
нальным вопросам спектральной класси
фикации. Масштабна и организационная 
сторона участия Евгения Кирилловича в 
деятельности МАС -  в 1975-1982 годах он 
работал вице-президентом МАС, а в от
дельных случаях выполнял обязанности 
президента, как, например, во время ра
боты XVII Генеральной ассамблеи МАС в 
Греции. Он был организатором ряда меж
дународных конференций; в 1984 году он 
был избран академиком Академии наук 
СССР

Е.К.Харадзе неоднократно избирался

также депутатом высших органов Совет
ского Союза и Грузии. Он был удостоен 
многих наград и премий высшего ранга, 
в том числе международного уровня, в 
области астрономии.

Академик Евгений Кириллович Харад
зе был символом труда, действия, неуто
мимости. До конца дней своих он думал 
о деле, стране и народе.

Благодарный грузинской народ никог
да не забудет своего замечательного 
ученого и большого общественного де
ятеля, достойного и заслуженного сына, 
истинного патриота и гражданина.

ТВ.ГАМКРЕЛИДЗЕ, академик, 
Президент Национальной 

Академии 
наук Грузии

Т ам , на вершине горы К ан оби ли ...
Удивительно, как в жизни 

бывают переплетены люди, 
судьбы и события. Уж какая, ка
залось бы, может быть связь 
между Александром Пушки
ным и Абастуманской астро
физической обсерваторией -  
оказалось, была. История эта 
такова. В Абастуманской об
серватории была великолеп
ная библиотека. В ее основу 
была положена личная библио
тека известного пулковского 
астронома, Аполлона Аристар
ховича Белопольского, кото
рую он завещал Абастуманс
кой обсерватории, а также кни
ги из библиотек знаменитых 
астрономов, таких как Федор 
Александрович

Бредихин, который был одно 
время директором Пулковской 
обсерватории, астронома Сер
гея Нонстантиновича Костинского и мно
гих других. Евгений Кириллович ревнос
тно пополнял библитеку во все време
на, и легкие, и тяжелые. И картина, когда 
после очередной поездки Евгений Ки
риллович направляется в библиотеку со 
стопкой книг, была привычной. Заведо
вала библиотекой княгиня Елена Иванов
на Черкезишвили -  дочь Иванэ Мачабе- 
ли, замечательный человек из тех давно 
ушедших времен, о которых сейчас мож
но вспоминать только с грустью.

Зачем-то мне понадобился учебник 
стенографии и Елена Ивановна нашла 
его мне. Мы как раз говорили с ней об 
этом учебнике, о его авторе, Марии Гав
риловне Леонидзе, с которой Елена Ива
новна была в приятельских отношениях, 
как в библиотеку со стопкой новых книг 
вошел только что вернувшийся из оче
редной поездки Евгений Кириллович Ха
радзе. Увидев у меня в руках учебник сте
нографии, он сказал: « А вы знаете, что 
если бы не эта дама, автор учебника, воз
можно не было бы Абастуманской обсер
ватории».

Вот теперь по порядку -  вначале рас
сказ Елены Ивановны о том, кто такая 
была Мария Гавриловна Леонидзе, а по
том Евгения Кирилловича о том, какую 
роль она сыграла в истории Абастуманс
кой обсерватории.

Отец Марии Гавриловны был воен
ным, сослуживцем и другом Александра 
Александровича Пушкина, сына поэта. 
После ранней смерти отца Александр

Александрович, как тогда говорили, «ис
хлопотал» ее устройство на казенный 
кошт в Московское училище святой Ека
терины. Этот заслуженный боевой гене
рал-майор заведовал учебной частью 
Императорского коммерческого учили
ща в Москве, был членом совета по учеб
ной части Екатерининского и Александ
ровского женских институтов ( где обу
чались дочери и члены семей русских 
офицеров; многие из

воспитанниц были сиротами), предсе
дателем Московского Опекунского сове
та, попечителем приютов и пансионов. 
«Часто можно было видеть такую карти
ну; высокий, статный человек с седыми 
бакенбардами и бородой, в генеральс
ком мундире, при орденах и лентах, ша
гал по коридору женского дворянского 
института, широко раскинув руки и при
жимая к себе стайку весело щебечуших 
и хохочущих девочек в коричневых пла
тьицах и белых пелеринках. Классные 
дамы и наставницы, - не исключая самой 
начальницы -, встретившиеся на пути ге
нерала и компании, чинно приседали в 
низких реверансах и делали большие и 
"страшные" глаза пансионеркам, а гене
рал кивал головой улыбался, останавли
вался сказать пару приветливых слов, не 
более - стайка властно увлекала его даль
ше по коридору. Бывало, что он обора
чивался на ходу и, виновато вздыхая, сме
ялся в усы: «Прошупрощения, тесГатез! 
Сами изволите видеть; в плену пребы
ваем!» - вспоминает современник. Ма

рия [авриловна училась 
вместе с его дочерью, 
Татьяной, и все каникулы 
проводила в родовой 
усадьбе Пушкиных, так 
как Александр Алексан
дрович был ее опеку
ном. После начала пер
вой мировой войны Ма
рия Гавриловна верну
лась в Тифлис. Благода
ря полученному ею бле
стящему образованию, 
она могла преподавать 
французский, немецкий 
и русский языки, а потом 
вышла замуж за выпуск
ника тифлисского кадет
ского корпуса, Михаила 
Георгиевича Сидамон- 
Эристави.

Так получилось, что 
Мария [авриловна стала 

работать в Совнаркоме (рузии в должнос
ти заместителя заведующего общим от
делом. В 1932 году председателем Совнар
кома Грузии был вначале Мамия Орахелаш- 
вили, а затем им стал Лаврентий Берия. В 
это время из Ленинграда вернулся в Тиф
лис ( тогда еще Тифлис) Евгений Кирилло
вич, окрыленный идеей создания горной 
астрофизической обсерватории. В этом 
ему очень помогал известный астрофизик 
Борис Нумеров - директор Астрономичес
кого института в Ленинграде и член-кор
респондент Академии наук.

Невинно репрессированный в 1936 
году. Нумеров писал в своей записке в 
Президиум Академии Наук СССР среди 
всего остального и о том, что «в 1932 году 
по моей инициативе приступлено к орга
низации горной астрономической обсер
ватории в Абастумани».

Для того, чтобы добиться финанси
рования и разрешения на строитель
ство обсерватории, Евгению Кирилло
вичу надо было выступить с докладом 
на заседании Совнаркома. И в этом по
могла ему Мария Гавриловна, которая 
попросила лично Орахелашвили, чтобы 
выслушали талантливого молодого 
ученого с интересными предложения
ми. Евгений Кириллович сделал обшир
ный доклад, подкрепленный рекомен
дациями Нумерова и других известных 
астрономов. И тогда, 8 февраля 1932 
года, было принято постановление Со
внаркома и решение о строительстве 
Обсерватории в Абастумани и о выде

лении 15 с половиной тысяч рублей для 
начала.

Огромен был труд по строительству и 
оснащению Абастуманской обсервато
рии. У Евгения Кирилловича был большой 
кожаный чемодан, где хранились фото
графии, на которых была запечатлена 
история обсерватории - первой была 
фотография участников поиска места 
для строительства Абастуманской обсер
ватории, сфотографировавшихся возле 
знаменитой «башни Гпазенапа» - первой 
обсерватории,названной Георгиевской и 
построенной на деньги брата Николая 
Второго, Георгия Александровича, на- 
следника-цесаревича, больного легкими, 
много лет прожившего в Абастумани, 
которому петербургский профессор 
Сергей Павлович Глазенап читал лекции 
по астрономии. Потом первые шаги - 
рабочие прокладывают дорогу к верши
не горы Канобили, на осликах возят воду 
и продукты, первые бараки, где жили 
строители и сотрудники обсерватории, 
фотографии того, как везут на быках 
первый большой телескоп -  рефрактор 
на гору Канобили, ну, а потом -  много
численные фотографии одной из краси
вейших обсерваторий.

Евгений Кириллович вспоминал о 
Марии Гавриловне с большой благодар
ностью. Тут, наверное, уместно вспом
нить и о том, что Евгений Кириллович 
всегда помнил и о трагически погиб
шем Нумерове и к его столетнему юби
лею обратился в 1987 году с письмом к 
главному редактору Ленинградского от
деления издательства «Наука». Вот вы
держки из этого письма; «...Приближа
ется столетие со дня рождения выдаю
щегося астронома и геофизика Бориса 
Васильевича Нумерова... Астрономичес
кая научная общественность ждет, что 
эта дата будет достойным образом от
мечена, соответственно огромному 
вкладу Нумерова в становление и раз
витие советской астрономической на
уки... Образ Б. В. Нумерова, его талант 
ученого и организатора, патриота и ин
тернационалиста послужит примером 
поколениям молодых ученых страны».

А теперь наступило время и нам по
чтить память Евгения Кирилловича, со
здателя Абастуманской астрофизичес
кой обсерватории.

Гюли МАТЕШВИЛИ 
Абастуманская астрофизическая 

обсерватория.
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экономическое ГИПеРПРОСТМНСТВО
Министр иностранных дел 

России Сергей Лавров 10 де
кабря предложил начать ра
боту над созданием общего эко
номического пространства Рос
сии, Евросоюза и США. Ини
циатива главы российского 
МИДа в условиях, когда пере
говоры о создании разного рода 
общих рынков который год 
буксуют во всем мире, выгля- 

' дит более чем смелым предло
жением.

Лавров выступил в Москве 
на встрече с представителями 
Ассоциации европейского биз
неса. На ней он высказал мно
го позитивных идей: о страте
гическом партнерстве России и 
Евросоюза, о насущности вве
дения безвизового режима  
между Россией и ЕС и проч. 
Но самым оригинальным пред- 
ложением Лаврова на встрече 
с европейскими бизнесменами, 
безусловно, стала ишщиатива 
о формировании единого эко

номического пространства: Рос- 
сия-ЕС-США.

Российский министр четко 
обосновал это предложение. 
Во-первых, Россия тиветству- 
ет идею создания общего про
странства с ЕС. Во-вторых, ЕС 
и США также рассматривают 
тему общего экономического 
пространства. Но, по мысли 
Лаврова, создание таких дву
сторонних экономических про
странств не должно идти в 
ущерб третьей стороне. Отсюда 
логично вытекает озвученная 
Лавровым идея: создать трех
стороннее пространство в  фор
ме «равиосторогаюго треуголь
ника», где сотрудничество осу
ществляется на взаимовыгодной 
и равноправной основе.

Сама по себе идея — хороша. 
Но сразу же вызывает много 
вопросов. Первый из них: при 
сутствует ли «равносторонний 
треугольник» в  экономических 
отношениях России, ЕС и

США? ЕС, конечно же, являет
ся крупнейшим торговым парт
нером России, на которого при
ходится более 50% российского 
внешнеторгового ошрота. ЕС и 
США — тоже крупнейшие тор
говые партнеры (торговый обо
рот между ними —1,7 млрд евро 
только за один день). Однако 
экономические связи США и 
России, мягко, говоря, хрома
ют. На Соединенные Штаты  
приходится менее 5% российс
кого внешнеторгового оборота. 
Равностороннего экономическо
го треугольника явно не полу
чается.

Более перспективной пред
ставляется иная конструкция, 
в которой ЕС стал бы связую
щим ядром между США и Рос
сией. Но все это достаточно 
умозрительные построения. 
Реальные экономические меж
дународные отношения лучше 
всего вы страивает частный 
бизнес, устремляющийся туда,

ще ему более выгодно. Миро
вая же бюрократия может тес- 
конечное время обсуждать одни 
и те же благие намерегаш, про
буксовывая на одном месте.

Кстати, впервые предложе
ние создать вышеупомянутое 
общеэкономическое простран
ство ЕС-Россия прозвучало в 
уже далеком 2003 году на сам
мите Россия-ЕС, прошедшем в 
Санкт-Петербурге. К чему это 
привело? К одобрению в 2005 
году в  Москве на аналогичном 
саммите «дорожной карты» — 
по общему экономическому 
пространству между Россией и 
ЕС. Чтобы читателю было по
нятно, поясню. Так стало при
нятым переводить англоязыч
ный термин «гоай шар», кото
рый, если поискать адекватный 
перевод, означает «план дей
ствий», но бюрократия предпо
читает подстрочники.

С тех пор продвижение но 
«дорожной карте» по созданию

общеэкономического простран
ства постоянно обсуждается на 
регулярно проводимых самми
тах Россия-ЕС. Проблема этих 
мероприятий лишь в одном: 
возникает впечатление «дежа 
вю». На них фигурируют одни 
и те же или сходные вопросы, 
к примеру, тот же безвизовый 
режим. Когда же будут даны 
ответы на них — неясно.

Проблема также в том, что 
с 2003 года и в  России, и в 
странах Евросою за см ени
лось не одно правительство, 
см ени ли сь и гл авы  го с у 
дарств. Неудивительно, что 
этой осенью  предлож ение  
э н е р ги ч н о го  п р е зи д е н т а  
Ф ран ц и и  Николя Саркози  
создать общее экономическое 
пространство Евросою за и 
России, было воспринято как 
новая оригинальная идея.

Олег МИТЯЕВ, экономический 
обозреватель «РИА Новости»

Библиотечный
Меж1хху;|д|>ственный Фонд гу

манитарного (ютрудничеетва стран 
СНГ собрал гостей в Москве, в зна
менитом Доме Пашкова, на бла- 
гопюрительную акцию, приурочен
ную к завершению Года литерату
ры и чтетш. Именно так назы
вался 2008-й год в Содружестве, а 
2009-й будет Годом молодежи.

Гостей ожидала необычная 
елка, которая, как заметила при
ехавшая на встречу супруга пре
зидента России Светлана Медве
дева, была украшена «нацио
нальными красками». В предно- 
вогодней встрече также принял 
участие глава администрации пре
зидента РФ  Сергой Нарышкин. 
Оценивая работу (|юнда, который 
за год реализовал около 70 про
ектов, он отметил большое зна
чение дружеских отношений 
между гражданами СНГ. «Чело
веческие и творческие связи меж
ду народами на большом простран- 

С стве СНГ остаются такими же 
теплыми, и слово здесь с делом 
не расходится, так же как не 
могут разойтись люди, связанные 
духовным семейным |юдетвом», - 
оказал Нарышкин.

Светлана Медведева затро
нула тему итогов Года литера
туры и чтения. По ее словам, 
задуманный проект удался - он 
нашел большой отклик у жи
телей наших стран. В продол
жение этой акции будут собра
ны и переданы в библиотеки 
стран СНГ книги на языках  
народов Содружества.

Библиотеки - участники акции:
1 (аучпая библиотека филиала МГУ 
имени М.В.Ломоносова в Баку, 
Национальная библиотека Арме
нии, Национальная библиотека 
Беларуси, Научная библиотека - 
методический центр Казахского 
11ационалыюго педагогического 
университета имени Абая, Науч
ная библиотека Бишкекского гу
манитарного университета им.К- 
.Карасаева, Национальная биб
лиотека Кыргызской Республики, 
Научная библиотека 1{ахульско- 
го государственного университс-

день по СНГ

та (Республика Молдова), Науч
ная библиотека Таджикского го
сударственного национального 
университета, Научная библиоте
ка Тверского государственного 
университета (Россия), Нацио
нальная библиотека Культурного 
центра Туркменистана имени 
Туркменбаши, Национальная 
библиотека Узбекистана имени 
Алишера Навои.

Свое послание гостям н а
правил премьер-министр Р Ф  
Владимир Путин. Он назвал  
работу фонда «подвижничес
кой», а  его международные 
проекты, в которых задейство
ваны тысячи жителей стран  
СНГ, «масштабными».

Представители МФГС пред
ставили собравшимся учебни
ки нового поколения по рус
скому языку для школ Арме
нии и Таджикистана, подготов
ленные т этом году. В рамках 
акции также состоялось откры
тие профессионального учебно
го тура библиотекарей стран 
СНГ по ведущим библиотекам 
Содружества. В нем примут 
участие работники библиотек - 
участников акции.

«РКА Новости»

Поддержать молодых
Международный гуманитар

ный общественный фонд «Зна
ние» во второй раз провел от
крытый конкурс работ моло
дых ученых в области гума
нитарных наук. В  этом году 
заявки на участие в конкурсе 
прислали более 150 человек со 
всей России по заранее объяв
ленным дисциплинам: исто
рия, футурология, юриспруден
ция, культурология и даже 
научная фантастика. О кон
курсе и о достижениях россий
ской науки «РИА Новости» 
рассказал председатель правле
ния М ГО Ф «Знание», 
п р о ф ессо р  Ф е д о р  
Светик.

-  Федор Федоро
вич, ваш  фонд под
вел итоги II Конкур
са работ молодых уче
ных в области гума
нитарных наук. К а
ковы традиции этого 
проекта и будет ли 
продолжение?

- Это не просто вто
рой конкурс. Дело в 
том , что в истории 
наш ей организации  
проведение конкурсов, 
выставок и программ — доста
точно давняя традиция. У фон
да «Знание» развивается про
грамма «Молодые дарования». 
Она родилась в  1991 году, ког
да в  стране все было очень 
сложно. Мы в то время пыта
лись через эту конкурсную си
стему находить талантливых, 
одаренных молодых людей и 
оказывать им поддержку. Эта 
поддержка имела разные фор
мы: стипендии, разовые вып
латы и даже стажировки за 
границей.

Идея о конкурсе по гумани
тарным наукам родилась три 
года назад, когда президент 
России в своем обращении

говорил о создании инноваци
онной среды в нашем обще
стве. Инновационная среда 
создается не только через есте
ственно-научные дисциплины, 
инновация должна быть и в 
гуманитарной сфере. Поэтому 
мы решили организовать кон
курс среди молодежи по этим 
направлениям, и продолжение 
у него, безусловно, будет.

-  Будут ли меняться или 
расширяться направления?

- Конечно. Они могут и 
расширяться, могут концент
рироваться. Это ведь дело твор

ческое, дело обсуждения, оп
ределения актуальности, я бы 
даже сказал, не актуальности, 
а приоритетов. Например, сей
час какие направления явля
ются вызовом для российско
го общества? Надо уметь экст
раполировать свое будущее — 
этим занимается футурология, 
хоть и молодая наука, но име
ющая свою историю. Мы толь
ко включили ее в конкурс, и 
сразу получили очень интерес
ные работы в этой области.

-  Обязательным условием 
для участников конкурса было 
российское гражданство. Не 
собираетесь ли вы расширять
ся за пределы России, воз

можно, в  страны СНГ и Бал
тии?

Наш фонд — преемник Все
союзного общества «Знание», 
и мы начинали нанге деятель
ность во всех республиках Со
ветского Союза. У нас, в  том 
числе, были свои филиалы в 
Латвии, Эстонии. Но, к сож а
лению, со стороны действовав
ших тогда властей была созда
на невыносимая атмосфера д ля 
того, чтобы наша организация 
развивалась. Хотя в то же вре
мя там росло огромное коли
чество западных неправитель

ственных организаций.
У н ас остали сь со 

странами СНГ очень хо
рош ие отнош ения на 
личностном уровне, на 
уровне исторической, ге
нетической памяти. И
желание сотрудничать 
есть, но формальная сто
рона, которая невозмож
на без государственной 
поддержки, к сож але
нию, затухает.

-  Что премия *Моло
дые дарования»  дает по
бедителям?

Во-первых, есть чисто 
моральная сторона. Победите
ли прибыли в столицу, полу
чили опыт общения и с уче
ными высокого уровня, и с 
ребятами, равными себе. Они 
видят, что их - целое сообще
ство, десятки единомышлешш- 
ков, талантливых ребят. Во- 
вторых, у них есть возмож
ность предъявить обществен
ности свою работу и пройти 
экспертизу специалистов, про
фессионалов. В-третьих, сей
час мы все находимся в  ситу
ации финансового кризиса. 
Два победителя по этой при
чинам остались без работы - 
мы оказали им материальную 
поддержку.
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нал экономика — силь
ная вал ю та». Сегод
няшний рынок совсем 
другой, и толком пока 
непонятно, но каким 
правилам он работает.

Сейчас очевидно от
сутствие действенных 
инструментов влияния 
на курс национальной 
валюты — как в Рос-

М н оги е зап ад н ы е  
банкиры, оценивая се
годняшнюю ситуацию, 
констатируют: все про
исходящее не имеет ни
чего общего с теми пра
вилами, о которых пи
сали учебники по меж
дународным валютно
кредитным отношени
ям. Это касается клас
сической схемы «силь-

дятся в распоряжении лютные резервы, 
центральных оанков — Многие говорят сей- 
она значительно превос- час, что ЦБ это сделал

сии, так и в западных 
странах. Раньше было 
возмож но применение 
валютных интервенций: 
центробанки могли либо 
продавать, либо скупать 
собственную валюту на 
меж дународны х ры н
ках, и на базе этого под
держивать курс на тре
буемом уровне. Сегодня 
на мировом уровне об 
и н тервенц и ях мож но  
вообще забыть, потому 
что денежная масса не
сопоставима с теми ре
зервами, которые нахо-

ходит их по объемам.
В России этот инст

румент до сих пор мож 
но было использовать, 
но с самого начала было 
видно, что это непра
вильный путь. Россия 
последние дь^ три меся
ца шла по пути 80-х  
годов, и пыталась путем 
валютных интервенций 
поддерживать курс руб
ля, и ей это удавалось 
во многом благодаря  
тому, что у нас были 
значительные золотова-

зря, и надо было отка
зываться от такой прак
тики. На днях ЦБ рас
ширил валютный кори
дор, потом еще его рас
ширит. В принципе, это 
те меры, к которым надо 
было прибегнуть уж е  
давно. Абсолютно бес
перспективно расходо
вать валютные резервы, 
так как удержать рубль 
все равно не получит
ся. Миллиарды рублей 
на это уже истрачены, 
но сильный рубль вовсе

просто некуда. Во многом 
эго результат просчетов го
сударства, которое в пре
дыдущие годы практичес
ки не уделяло внимания 
внутренней миграции (с ее 
помощью, например, ре
шает вопрос нехватки ра
бочих рук в ключевых от
раслях Белоруссия). Рос
сия же делала ставку на 
завоз неквалифицирован
ной рабочей силы из Сред
ней Азии.

Теперь даже чиновни
ки вынуждены признать, 
что наличие в стране 10 
млн нелегальных мигран
тов отнюдь не способству
ет стабильности на рынке 
труда. Уже этой весной на 
улицах окажутся до 4 млн 
гастарбайтеров, и это ска
жется не только па рын
ке труда, но обострит и 
без того непростую кри
миногенную ситуацию.

Конечно, власти и при
ближенные к ней бизнес
мены уверяют, что кон
куренция, а тем более 
конфликты между безра
ботными коренными жи
телями и оставшимися не 
у дел гастарбайтерами ис
ключены, ведь последние 
заняты на тех работах, 
которые местное населе
ние якобы не хочет вы
полнять категорически. 
Правда, исследования по
казывают, что дело не в 
работе, а в предлагаемой 
зарплате, которая не со
ответствует уровню жиз
ни в данном регионе, и в 
недопустимых условиях 
груда. Но это было до кри
зиса, а теперь и местные 
безработные и гастарбай
теры мо!уг стать претен
дентами на одни и те же 
вакансии в антикризисных 
проектах, например, в 
строительстве ин ф ра
структурных объектов, о 
которых говорил щюмьер 
Владимир Путин в пря
мом эфире.

Влад ГРИНКЕВИЧ, 
экономический 

обозреватель 
«РИА новости»

Экономический кризис 
грозит безработицей мил
лионам русских. Так, ру
ководство* Российского со
юза предпринимателей и 
промышленников (РС1III) 
представило мониторинг 
трендов российского рын
ка труда, проведенный 
среди 200 предприятий, 
входящих в Союз, в пе
риод с сентября по декабрь 
2008 года. Еще в ноябре 
23% компаний планирова
ли сократить числен
ность персонала, од
новременно на треть 
сократилось число за
явок от предприятий 
на подбор персонала. 
Однако эго лишь на
чало — «момент ис
тины» на рынке тру
да настанет после 
Нового года.

П ервая волна 
увольнений уже про
катилась но стране — в 
конце ноября число заре
гистрированных безработ
ных, по данным Минзд- 
равсоцразвития РФ, дос
тигло 1,29 млн человек. По 
это только верхушка айс
берга — на учет в службы 
занятости встают далеко 
не все. Согласно расчетам 
Росстата, проводимым но 
методике Международной 
организации труда 
(МОТ), на 1 ноября 2008 
года без работы было 4,6 
млн человек. Впрочем, и 
эгу цифру нельзя считать 
окончательной, ведь мно
гие компании не увольня
ют сотрудников, а отправ
ляют их в вынужденные 
отпуска, то есть человек, 
формально не являясь 
безработным, все равно 
вынужден подыскивать 
новый источник средств су
ществования.

Вторая волна сокраще
ний придется на февраль- 
март будущего года. Со
гласно прогнозу премьер- 
министра РФ  Владимира 
Путина, официальная без
работица в 2009 году дос
тигнет 2 млн человек. Если 
соотношение официальных 
и неофициальных безра

ботных останется тем же, 
что и сейчас, то в 2009 
год)' общий уровень безра
ботицы может достичь 7,5 
млн человек. Эксперты 
опасаются, что руководи
тели предприятий и ком
паний начнут проводить 
массовые сокращения без 
положенных по закону 
компенсационных выплат и 
без выдерживания двухме
сячного срока. Веда в рас
поряжении компаний мас

са способов избавиться от 
работников, не обременяя 
себя выполнением соци
альных обязательств. Мож
но, к примеру, в 3-5 раз 
срезать сотруднику зарп
лат)' и подождать, пока тот 
сам подаст заявление об 
увольнении, или установить 
сверхжесткий рабочий 1ра- 
фик и уволить по статы 
за его нарушение.

Как полагают эксперты, 
основной удар придется по 
работникам, задействован
ным в машиностроитель
ной и химической отрас
лях, металлургии, дорож
ном строительстве, грузо
перевозках. Безработица с 
разной силой ударит по 
разным регионам страны, 
однако, и независимые 
эксперты и государствен
ные чиновники едины во 
мнении, что тяжелее все
го придется так называе
мым «моногородам», где 
вся экономическая жизнь 
завязана па одно-два гра
дообразующих предприя
тия. Работники этих ком
паний будут до последне
го держаться за свои мес
та, как бы администрация 
не снижала зарплату, ведь 
в случае увольнения идти

Ролыиипсгро россиян 
р с т р с ш  Нормй год догм

Болышшство россиян 
- 77% - встретят прибли
жающийся Новый год 
дома, многие сократят 
праздничные расходы. 
Об этом свидетельствует 
исследование, проведен
ное за  полм есяц а до 
праздника Всероссийс
ким центром изучения 
общественного мнения. 
Было опрошено 1,6 ты 
сячи человек в 140 насе
ленных пунктах России.

На втором месте по 
популярности праздно
вание Нового года в  го
стях (1 3 % ). Менее по
пулярны поход в ресто
ран, клуб, на дискоте
ку, поездка на дачу (по 
2% )  или за город (1% ). 
2% россиян вообще не 
собираются праздновать 
новый год.

По сравнению с про
шлым годам, возросла 
доля тех, кто не плани
рует расходов на елки 
для детей, турпоездки и

посещ ение те атр о в  и 
ресторанов в новогодние 
праздники (она вырос
ла с 29%  в 2007 году 
до 43% в текущем году). 
40%  россиян намерены 
потратить на это менее 
10 тысяч рублей (как  и 
в прошлом го д у ). П о
трати ть на елки , п о
ездки и походы в т е 
атры  и р естор ан ы  в 
новогодние праздники  
более 10 тысяч рублей  
с ч и т а е т  в о зм о ж н ы м  
лиш ь 1% россиян.

Более щедро настрое
ны россияне на подар
ки близким и друзьям - 
74% собираются потра
тить на это до 10 тысяч 
рублей (в  прошлом году 
- 71% ). Лишь 16% не 
н ам ер ен ы  р а д о в а т ь  
близких и друзей ново
годними подарками.

Траты на новогодний 
стол, как и в  прошлом 
году, остаются самыми 
м асш табн ы м и  - 80%

россиян планируют рас
ходы на него в преде
лах до 10 тысяч рублей 
(в  прошлом ГОД)' об этом 
заявл ял и  столько же  

есп он ден тов). Лишь 
% россиян не собира

ются тратить деньги на 
новогодний стол.

Самими популярны
ми новогодними подар
ками близким и друзь
ям остаются сувениры 
(3 7 % ), конфеты, алко
голь и д е л и к атес ы  
(30% ), игрушки (28% ). 
Каждый пятый (21% ) 
со б и р ается  п одари ть  
парфюмерию, космети
ку, бижутерию, каждый 
десятый (9% ) - одежд\г 
и обувь. 7% россиян  
планируют преподнести 
родным и друзьям цве
ты, деньги, аудио и ви
део продукцию, СП и 
Б У Б  диски, бы товы е  
приборы.

«РИА Новости»

х ;‘ .

вых, сегодня многие не 
знают, что делать с кре
дитами, полученными в 
долларах. Их брали из 
расчета, что курс аме
риканской валюты бу
дет падать. Б анкиры  
называют это действие 
«открыть позицию», а  
«откры тая позиция» - 
это опасно. Надо брать 
обязательства в той в а 
люте, в которой полу
чаешь доходы, и не пы
таться кого-либо обма
нывать. Если есть воз
можность перекредито
ваться из долларов в 
рубли — этой возм ож 
ностью надо пользовать
ся. Но банки могут не 
идти на уступки.

Н е менее сл о ж н ая  
ситуация и со сбереж е
ниями. Н аверное, се
годня не стоит крупные 
суммы держать в руб
лях, потому что есть ре
альны е перспективы , 
что сбережения будут 
девальвироваться. Есть 
все признаки того, что 
рубль будет уходи ть  
н и ж е . П о к р ай н ей  
м ер е , в б л и ж а й ш и е  
полгода.

У креп лен и е р убл я  
м ож ет возобн ови ться  
только после того, как  
стоимость нефти пойдет

вверх. Это может слу
читься и через год, мо
ж ет - немного позже, 
но это обязательно слу
чится.

П о с л е д н е е  в р ем я  
неф ть бы ла объектом  
сильны х сп ек у л яти в
ных игр. Понятно, что 
150 долларов з а  б ар 
рель он а  не д олж н а  
была стоить, это ненор
мальная цена. Но по
л езн ы е  и ск о п аем ы е, 
даже если не последует 
быстрого подъема, все 
равн о будут расти  в 
цене. Это дефицитное 
сырье, запасы  ограни
чены, стран которые их 
добывают, мало. А по
ловина из них - неста
бильны политически. С 
одной стороны - шей
хи в Саудовской Ара
вии, с другой — Уго Ч а
вес. В этой компании 
Россия каж ется самым 
вм ен яем ы м  п отен ц и 
альны м  партн ером  и 
перспективы для вос
становления российс
кой экономики доволь
но неплохие.

Иван САПРОНОВ, глава 
департамента 

корпоративных 
финансов «Грант 

Торнтон», специально 
для «РИА Новости»

не приносит пользу эко
номике. Россия — стра
на-экспортер, российс

кий б ю д ж ет  
построен на до
ходах, которые 
идут от экспор
та полезных ис
к о п а е м ы х . А 
все бюджетные 
об язател ьства
н а х о д я т с я  
внутри страны  
и выражены в 
рублях. Соот
в е т с т в е н  н о , 
если страна по
лучает меньше 
в долларах, то 
ничего не оста
ется, кроме как 
девальвировать 
рубль и у д е
ш е в л я т ь  те  

средства, которые нуж
но отдать внутри стра
ны.

П оэтом у очевидно, 
что рубль будет падать 
и дальш е. Возмож но, 
власти не допустят об
вального падения, но 
перспектив на измене
ние тенденция не вид
но. В  2 0 0 9  году курс 
доллара, скорее всего, 
превысит 30 рублей, а 
может быть, и 35.

Гражданам придется 
сложнее всего. Во-пер
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ЧТО ТАКОЕ «ГЕЛИКОН »?

СЛОВАРЬ ЧЕТЫРЕХ РЕЛИГИЙ
В рамках выполнения пре

зидентской программы по раз
витию сферы теологического об
разования в  России готовится 
к изданию уникальная книга — 
«Лингво-терминологический 
глоссарий основных религиоз
ных понятий». Говоря проще, 
это словарь христианских, ис
ламских, иудаистских и будди
стских понятий. Московский го
сударственный лингвистический 
университет предполагает выпу
стить его на пяти языках: рус
ском, арабском, английском, 
немецком и французском. Ру
ководитель проекта — профес
сор Ирина Халеева.

Религии существуют столько, 
сколько помнит себя человече
ство. А если что-то существует 
постоянно и не исчезает, зна
чит, оно имеет жизненно важ 
ное значение для общества. На
циональная религия каждого 
народа несет в  себе опыт пред
ков, хранит сам дух нации.

При этом религиозная и свет
ская культура развивались вме
сте, они во все времена оказы
вали большое влгопше друг на

друга, вели содержательный ди
алог. Сегодня под диалогом ре
лигий все чаще понимается не 
стихийный процесс обмена ин
формацией, а  сознательная ори
ентация на взаимопонимание.

По мнению ученых - соста
вителей глоссария, у мировых 
цивилизаций есть очень много 
общего. И эти единые ценности 
и традиции настолько велики, 
что, возможно, во много раз 
превышают различия и особен
ности.

Разработчики всячески ста
рались избежать идеологической 
окраски предлагаемых толкова
ний. Словарь включает почти 
400 статей. Каждая статья со
стоит из точной формулировки 
термина, объяснения его про
исхождения и содержательной 
части, раскрывающей смысл. 
При выборе понятия авторский 
коллектив ориентировался на 
частолу употребления того или 
иного термина в повседневной 
практике.

Знающего человека во все 
времена отличала разумная 
сдержанность в  вопросах рели

гии и религиозных культов, то
лерантность. Знакомство с этим 
уникальным глоссарием (он 
выйдет в свет в 2009 году) по
может расширить и углубить 
знания о разных религиях, о 
процессе сакрализации челове
чества, о характере религиозных 
текстов и существующих рели
гиозных организациях.

Конечно ж е, в  одном из
дании невозможно претендо
вать на полный охват поис- 
тине неохватной темы . Но 
представляется замечатель
ным уже то, что под пере
плетом одного издания собра
ны материалы, отражающие 
самые существенные понятия 
основных мировых религий.

Согласие, стабильность, по
нимание так нужны сегодня 
России, странам СНГ, да и всем 
их соседям. Выходящая в свет 
кшгга обязательно будет способ
ствовал) утверждению межрели- 
гиозного мира и традиционных 
духовных ценностей.

Ольга СЕРОВА, 
«РИА Новости»

ВЗГЛЯД н д  
ОБЩ ЕСТВЕННУЮ  
ДИПЛОМ АТИЮ  ИЗ ОРЛА

Декабрь оказался богатым на события, связанные с про
блемами переселения соотечественников в  Россию из-за 
рубежа. В их череде — прошедший 15 декабря в Москве III 
Форум общественной дипломатии. Он был организован 
Общественной палатой Р Ф .

Корреспондент «РИА Новости» побеседовал с Там арой  
Ж аворонковой, возглавляющей отделение Общественной 
палаты в Орле. Кроме того, она руководитель благотвори
тельной организации «Орловские соотечественники».

- З а  последнее вре
мя в  Россию пересе
лилось около семи ты 
сяч наш их соотече
ственников...

- Семи миллионов, 
наверно, вы хотели  
сказать? Цифра семь 
тысяч отражает толь
ко результаты действия 
Федеральной програм
мы по переселению со
отечественников, а 
ведь она стартовала сравни
тельно недавно (в конце 2006 
года — ред.). Значительная 
часть соотечественников из 
стран СНГ вернулась в Рос
сию в девяностые годы, когда 
для их поддержки не существо
вало ни специальных инстан
ций, ни программ. Так вот, 
всего с начала 90-х годов в 
Россию верку, ссь 7 миллионов 
соотечественников.

Истории этих людей часто 
очень похожи. В советское 
время многие из них были 
направлены на разного рода 
«комсомольские стройки», пре
имущественно в Казахстан, 
М олдавию, Таджикистан и 
даже прибалтийские респуб
лики. После распада СССР 
они почувствовали себя не
нужными — на местах были 
приняты национально-ориен
тированные конституции. Со
отечественники стали возвра
щ аться, и единственными, 
кто в то время им помогал, 
были общественные органи
зации. Зачастую эти органи
зации создавались самими 
переселенцами.

Надо сказать, что эти семь 
миллионов соотечественников 
уже принесли чувствительную 
пользу стране. Й как специа
лист, заним аю щ ийся этой  
проблемой много лет, могу 
сказать, что без переселенцев 
сегодня Россия столкнулась бы 
с гораздо более серьезными 
демографическими проблема
ми, чем существующее.

Общественные организа
ции, которые помогали пере
селенцам раньше, никуда не 
делись и теперь. Мы ведем ак
тивную работу на постсоветс
ком пространстве. Вот, к при
меру, с 2007 года запущен 
проект «Поезда памяти». У 
многих соотечественников, ко
торые переселились в Россию 
из бывших советских респуб
лик, там остались друзья, род
ственники — было ведь очень 
много смешанных браков. У 
кого-то там похоронены роди
тели. Мы бесплатно доставля
ем соотечественников туда, 
откуда они уехали, и оплачи
ваем обратный билет. Таким 
образом удается сохранить че
ловеческие связи между пост
советскими республиками. Это 
очень важно.

- А какую реакцию актив
ная деятельность таких рос
сийских общественных орга
низаций вызывает у местно
го населения. Нет ли раздра
ж ения?

- Нет, раздражения — нет. 
Узбеки, казахи, киргизы хо
рошо относятся к таким ак
циям. Что касается русских, 
которые по-прежнему прожи

вают в постсоветских респуб
ликах, то они просто в  вос
торге. Отмечу’, в СНГ по пре
жнему есть целые города, на
селенные исключительно рус
скими. Они воспринимают 
это как показатель того, что 
Россия не замыкается в сво
их границах, а заботится о 
духовном состоянии граждан 
бывшего СССР.

- Вы говорите о ситуации 
с п ер есел ен и ем  с о о т е ч е 
ственников в  целом, а  к а 
ко ва  он а в  О рле, где вы  
живете и работаете?

- У нас работа вдет весьма 
успешно. За последние 18 лет, 
которые прошли со времен 
распада СССР, Орловской об
ластью  было принято 245  
тысяч переселенцев. Когда 
только формировалась поли
тика региона в отношении со
отечественников из-за рубе
ж а, предполагалось принять 
полмиллиона, но в итоге все 
затормозилось из-за недоста
точного финансирования.

А желающих переехать в 
наш город и область очень 
много. Причем, что интерес
но, хотят ехать не только из 
СНГ, но и из Греции, Уруг
вая , Германии. Т езис, что 
приток миграции — это лег
кие высокоразвитого общ е
ства , реализуется у нас в 
полной мере. В Орле есть 
районы, которые на 40% на
селены переселенцами, не
сколько сел области более 
чем на 70% состоят из пере
сел ен ц ев . Н етрудно себе  
представить, сколь большой 
вклад переселенцы делают в 
развитие экономики Орла и 
Орловской области.

- Деятельность по пере
селению соотечественников, 
как считают многие, - пал
ка о двух концах. С одной 
стороны, это идет на пользу 
России. Но, по понятным  
причинам, суж ает русско
язы ч н ое  культурн ое п р о 
странство в мире. К ак вы  
относитесь к этой дилемме?

- Я считаю, что дилеммы 
нет. П ереселение соотече
ственников не вредит русско
язычному культурному про
странству, так как потреб
ность в русской культуре есть 
и у представителей титульных 
наций постсоветских госу
дарств. Этому много приме
ров. Например, в К азахста
не, Киргизии нам постоянно 
говорят о том, что не хватает 
книг на русском языке, учеб
ников, просят помочь...

России нужно только ак 
тивнее удовлетворять эту по
требность в русской культу
ре. Это и есть настоящая об
щественная дипломатия.

Что такое «геликон»? Кто- 
то скажет — духовой инстру
мент, кто-то вспомнит гору в 
Древней Греции. А вот мос
ковские мелома
ны сразу же на
зовут музыкаль
ный театр «Ге
ликон-опера».

Т еатр  м оло
дой, в этом году 
он отметил со
верш еннолетие  
— в апреле «Ге
ликону» испол
нилось 18 лет. В 
90-м театр орга
низовал талант
л и вы й  м у зы 
кант, народный 
ар ти ст России  
Дмитрий Берт- 
м ан . Т о гд а  в 
труппе насчиты
валось 7 артистов. А сей
час в составе театра —
350 человек. За эти года 
поставлено более 70 спек
таклей, которые оценены 
по достоинству — театр об
ладатель восьми премий 
«Золотая маска» в разных 
номинация.

Отличное пение и ис
полнительское мастерство 
музыкантов здесь удиви
тельно сочетают с богатой 
фантазией режиссеров и 
постановщиков. Опера — 
это еще и драма, всегда 
помнит Бертман, обращ а
ясь к классике. Или — 
музыкальная комедия, ин
термедия — если речь идет 
о собственных небольших 
постановках — например, 
«Кофейная контата» Баха 
или «Аполлон и Гиацинт» 
Моцарта.

Но последняя премьера 
театра — не мала во всех 
смыслах. Это опера «Распу
тин» на музыку Джея Риза. 
.Американский композитор по
ставил ее на сцене нью-йорк
ской Сити-Оперы двадцать лет 
назад. Через два года показал 
партитуру Дмитрию Бертма- 
ну, который восхитился и... 
убрал ее в  стол. «Тогда был 
не тот момент, - говорит Бер

тман. — И музыка казалось 
слишком сложной для вока
листов. А сегодня есть труп
па, которой по силам все!»

Ф игура Григория Распути
на ой как не проста. Кто он 
был — сатана в человеческом 
облике, мистик, ф ан ати к , 
ловкий гипнотизер или, в ко
н ечн ом  с ч е т е , погибш ий

Х шной смертью мученик? 
чя не волнует историчес

кая правда об этом человеке, 
которую нам не узнать до

Страшного Суда, - сказал по 
этому поводу Дмитрий Берт- 
ман. — Важно было показать, 
от чего и от кого порой зави

сит судьба целых 
народов». Да уж, 
это актуально и 
сегодня.

И так, на сце
не 1916 год. Царь 
Н и к о л а й , его  
супруга Алексан
д р а , их д ети , 
к н я зь  Ф е л и к с  
Ю супов, конеч
но ж е, сам Рас
п ути н  и д аж е  
Владимир Ильич 
(Л е н и н ) . К ак  
всегда в «Гели
кон-опере», ори
гинальные деко
раци и , н ео ж и 
данные худож е

ственные решения костю
мов, игра света. Сочетание 
американского м иним а
лизма и... русского лубка, 
в  музыке временами — ев
ропейского ф окстрота и 
вальса из «Лебединого озе
ра». Как всегда — стремле
ние отойти от удобного, ле
ж ащ его на поверхности  
варианта. И как всегда — 
успешно.

Ч то непривы чно л ю 
бителям «Геликона», так  
это то, что спектакли иг
раю тся сейчас в  разны х  
зд ан и ях, чащ е всего — 
на Новом А рбате. «И с
торическое» помещ ение  
на Большой Никитской  
улице, 19, где родилась 
«Геликон-опера», на ре
монте. Т еатр  с нетерпе
нием ждет переезда в ре
ставрируемую  специаль
но для него историческую  
усадьбу. О стается наде

яться , что московское п р а
в и т е л ь с т в о , н есм о тр я  на  
финансовы й кризис, сред
ства на ремонт и р еставр а
цию найдет в срок. А сам  
театр  — не потеряется и не 
потеряет в новом пом ещ е
нии свое лицо.

«РИА Н010СТ1»
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самый знаменитый мудрец из землян-
За прошедшие со дня его 

рождения 505  лет (он родил
ся 14 декабря 1503 года) 
Мишель Нострадамус, пож а
луй, стал самым феноменаль
ным человеком в истории че
ловечества. Если до конца 
поверить в реальность его 
предсказаний, то придется 
признать, что строение ми
роздания основано на абсо
лютно иных принципах, чем 
считает современная наука. 
Например, по Эйнштейну, 
пространство и время взаи
мосвязаны и включены в еди
ное гравитационное поле; а 
будущее - это всего лишь ну
левая точка на оси коорди
нат, где - одновременно с уда
ром часов - свершается на
стоящее. По Нострадамусу, 
наше будущее находится вне 
времени и существует прак
тически как нечто такое, что 
почти уже свершилось, сна
чала вдали, пока еще в  до
вольно туманных контурах, 
но чем бли ж е грядущ ее к 
п о явл ен и ю  на с в е т , тем  
бы стрее тум ан  р ассеи вает
ся, и с ударом  часов оно 
вы сту п ает н австречу  нам  
как н астоящ ее.

А управляет этой поста
новкой сам Господь. Не з а 
будем, что Нострадамус был 
верующим человеком/

Следовательно, провидец 
может (по воле Божьей) про
читать будущее и сообщить о 
нем простецам. Что все это 
значит? На аудиенции в  Л ув
ре — 30 сентября 1555 года, 
на вопрос короля Генриха 11 
и его царственной супруги 
Екатерины Медичи — поче
му он знает будущее, Ност
радамус ответил, что он все
го лишь скрипичная струна, 
а на скрипке играет Господь. 
Точнее, «десятизвучие. И вот 
этот скрипач — космический 
пульс - всего лишь пользует
ся мной. А почему выбор пал 
на меня, мне неизвестно. Сам 
я человек неприметный и 
грешный».

Предсказания Нострадаму
са охватываю т несколько ты 
сяч будущих лет человечества 
(от 1555 до 3797 года; ф и 
нальный отрезок центурий от 
2300 года и дальше утерян). 
Н апример, что случится в 
2125 году? А в 2125 году бу
дет отслужена последняя хри
стианская литургия и свер
шится последнее богослуже
ние в синагогах, после чего 
ритуальная сторона церквей  
отпадет, а вера продлится в 
иных ф орм ах — вне обряда 
и ритуала.

По странному стечению  
обстоятельств, наибольшее 
количество предсказаний Н о
страдам уса коснулось X X  
века, где им были предсказа
ны большевистская револю
ция в России, конец динас
тии Ром ановы х, приход к 
власти Муссолини, Гитлера, 
Сталина, террор и Холокост, 
поражение Германии во Вто
рой мировой войне, убийство 
Кеннеди...

Вот, например, его проро
чество о падении СССР: «Но
вая Вавилония, приращенная 
мерзостью первого Холокос
та, продержится лишь 73 года 
и 7 месяцев». Если считать 
историю советской диктатуры 
от официальной даты прихо
да большевиков к власти, а 
это разгон Учредительного 
с о б р а н и я , сл у ч и вш и й ся  
19.01.1918 года, то до даты

В  н о м ер е  использованы  фотографии фот онорреспондент ов РИ А Новост и :  
Аст ахова Д ., Богов и  д а  М ., Вятнина В ., М орда сова  М.

      _______________________________________

августовского путча, который 
р а зв а л и л  С С С Р , а  это  
19 .08 .1991 , выйдет точь-в- 
точь 73 года и 7 месяцев.

В о т  п о ч ем у  и м ен н о  в 
н аш ем  в е к е  Н о стр ад ам у с  
ст а л  к у л ь то во й  ф и гу р о й  
ч ел о веч ества .

Мишель Нострадамус был 
выходцем из крещенных ка
толиками евреев, обосновав
ш и хся на юге тогдаш н ей  
Франции, в Провансе, в го
родке Сен-Реми. Его предки 
были торговцами и врачами, 
и еврейскому мальчику была 
уготована та же стезя. До 
получения докторской степе
ни в  университете Монпелье 
Мишель носил фамилию Нот- 
рдам (М атерь Б ож ья). По- 
русски - Михаил Божьема- 
мин. А после степени полу
чил право уже на латинскую  
форму этого имени — Ност
радамус.

Большая часть его жизни 
нам известна только урывка
ми, ясно виден лишь торж е
ственный закат этой великой 
судьбы, описанный его уче
ником и первым биографом  
Ж аком Ш авиньи. Самые яр
кие события — это борьба 
Мишеля с чумой, выход пер
вой книги «Центурий», сен
сационное предсказание ги
бели короля Генриха II на 
ры царском  турнире летом  
1559 года и последствия это
го рокового пророчества.

Первым дошедшим до нас 
предсказанием юного М ише
ля стал случай из той поры, 
когда он учился в католичес
кой школе в Авиньоне. Уви
дев на скотном дворе двух 
поросят — черного и белого, 
он сказал ученикам, что бе
лого сожрет волк, а  черного

Весть о жуткой смерти мо
нарха на турнире облетела 
всю Францию. Разгневанная 
королева п р и к азал а  снести  
Т у р н ел ь  до о с н о в а н и я  и 
дала слово до конца ж и з
ни носить траур  по м уж у. 
И сдерж ала обет.

Нострадамус в  далеком Са
лоне приготовился к самому 
худшему. Но вдова Екатери
на Медичи пощадила провид
ца, больше того, судьба Ми
шеля повторила участь библей
ского Иосифа, который был 
вызволен из тюрьмы и достав
лен прямиком к фараону, что
бы объяснить смысл непонят
ного сна. Медичи тож е реши
ла держать Нострадамуса при 
себе, чтобы иметь надежньш  
щит от ударов судьбы. Ност
радамус был доставлен в  П а
риж, где вдова вручила под 
надзор астрологии судьбы сво
их детей. Что ж , Нострадамус 
предрек скорую кончину ново
го ко [юля, брата погибшего Ген
риха, затем прозрел восш е
ствие на престол третьего сына 
— любимца Екатерины, напро
рочил Варфоломеевскую ночь 
и, наконец, предсказал свою 
собственную кончину.

Как пишет его ученик Ж ак  
Ш авиньи, он, как  обычно, 
пожелал мэтру доброй ночи, 
на что Нострадамус спокойно 
ответил: утром меня уже не 
будет в живых. Так и случи
лось. Утром 1 июля 1566 года 
Н острадам ус безды ханны м  
лежал на полу кабинета. Ему 
было 63 года.

В своем завещании прови
дец просил похоронить его 
стоя, хотя предупреждал, что 
однажды его кости все равно 
будут разбросаны. И это дей
ствительно случилось в годы 
великой французской револю
ции, когда санкюлоты в отме
стку за предсказание о вели
ком кровопролитии 1792 года 
вытащили гроб из земли и раз
бросали кости покойного. Ког
да об этом было доложено Ро
беспьеру, тот приказач немед
ля казнить осквернителей пра
ха, кости собрать и установить 
на могиле Нострадамуса стелу 
с торжественной надписью: 
«Предсказателю свободы».

Но и это тож е предвидел 
великий покойник.

И последнее. Зная, что пос
ле смерти его обвинят во всех 
смертных грехах, в черной 
магии и чернокнижии, в  том, 
что он де продал дьяволу душу, 
а центу рии запретят папским 
указом, Нострадамус написал 
пространное письмо своему  
маленькому сыну Цезарю, что
бы тот прочел его, когда вы
растет. Это письмо уцелело и 
дошло до наших дней. В нем 
Н острад ам ус за м ы сл о в ат о  
объясняет природу^ собствен
ного пророчества и слегка при
открывает тайну мироустрой
ства. Он пишет, в частности: 
«Весь мир обнажен и открыт, 
и вечности (п ростран ству)  
позволено понимать (т.е. при
нимать) эволюцию, которая  
связы вает воедино в  одном 
месте прошлое, настоящее и 
будущее».

Анатолий КОРОЛЕВ, 
писатель, член русского ПЕН- 

Клуба - специально для 
«РИА Новости»

ныо и, в конце 
к о н ц о в , п о 
беждает чуму, 
спасает сотни 
больных. Как? 
Ответ Ностра
дамуса прост: 
свежий воздух, 
чистая вода и 
в ы ж а т ы е  в
воду лим оны  
(витам ин С ). 
За беспрецеден
тн ы е победы  
н ад  см ер тью  
Мишель по ре
шению парла
мента Прован
са в  1546 году 
получает право 
на пож изнен
ную пенсию и 
становится че
ловеком, обес
печенны м  до 
конца жизни.

Оставив ро
к о во е  м есто , 
где погибла се
мья, Нострада
мус переезжает 
в город Салон, 
где вновь ж е
нится, стан о
ви т с я  отц ом  
шестерых детей 
и вскоре при
ступает к изда
нию  п ер во го  
альманаха сво-

подадут на обед. Предсказа
ние донеслось до ушей на
чальства. И в  назидание дер
зкому предсказателю настоя
тель распорядился черного 
поросенка немедленно зако
лоть и зары ть в землю, а бе
лого без промедления подать 
к столу на обед. Повар ки
нулся исполнять приказ, но 
на скотном дворе ему сказа
ли, что белого поросенка но
чью задрал волк, пролезший 
в хлев через кры ш у, ж ив  
только черный. Что датать? 
Была, не была! Повар подал 
к столу черного порося, вы 
дав его за  белого.

Но шила в  мешке не ута
ишь, средневековьпч М1гр тесен, 
скотники проболтались. Слухи 
снова дошли до уха начальства, 
и повар был вынужден пока
яться, признаться во лжи и 
рассказать правду.

О кончив ун и верси тет в 
Авиньоне и защитив диссер
тац и ю  м аги стр а , М ишель 
Нострадамус переселяется в 
Ахен, где счастливо женит
ся, и где ж ена Ажен родила 
ему двоих детей. Но страш 
ная эпидемия чумы, которая 
в 1537 году как черный са
мум прошла но югу Ф р ан 
ции, лишила его и жены, и 
детей. Именно тут Мишель 
впервые впал в то исступлен
ное состояние духа, которое 
позже сделает из него про
видца. В состоянии экстаза  
он вступает в  неравный по
единок с чумой. 10 лет он 
борется со страшной болез-

их предсказа
ний « Ц е н т у 
рий» («С толе
тия»). В нем он 
публикует пер
вые 24 катрена 
( ч е т в е р о с т и -  

Нострядамус ш и я), в  кото
ры х в ф орм е  

поэтических ребусов были 
предсказаны события гряду
щей европейской истории. 
Книга имела успех. Издание 
1555 года раскупили. Через 
год Нострадамус выпускает 
новое продолжение «Центу
рий», где публикует уже че
тыре части, по 100 катренов 
в  каждой. 40 0  предсказа
ний! И так каждый год, до 
конца своих дней.

Долгое время его считали 
городским сум асш едш им, 
пока внезапно самым страш
ным образом не исполнилось 
одно из опубликованны х  
пророчеств. Вот оно:

«Молодой лев  одерж ит  
верх над старым,

На ратном поле, в  одино
кой дуэли.

Он выколет ему глаза в 
золотой клетке...»

9 июля 1559 года в Пари
ж е, в честь свадьбы короля 
Испании и дочери француз
ского короля Генриха II, в 
отеле Турнель (конный м а
неж) состоялся торжествен
ный рыцарский турнир. Ген
рих в позолоченном шлеме 
с закрытым забралом, вер
хом на коне, в  одиночном 
поединке сразился с име
нитым соперником - моло
дым ш отландцем  граф ом  
М онтгомери. И , о у ж ас , 
при ударе в  королевские  
латы  копье граф а слом а
лось, и обломок копья про
ник через реш етку забрала  
прямо в глаз короля и вон
зился в  царственный мозг.
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Со столетием  вы даю щ егося ученого
Глубокоуважаемые коллеги!
Астрономическая наука отмечает 100-летие со дня рождения выдающегося

ученого XX века Евгения Кирилловича Харадзе.
Совсем молодым человеком, 25-летним аспирантом Ленинградского Госу

дарственного астрономического института он стал директором тогда только 
еще создававшейся жемчужины советской астрономии -  Абастуманской астро
физической обсерватории АН Грузии. Созданию этой обсерватории (ныне Наци
ональная астрофизическая обсерватория имени Е.К.Харадзе), её научной рабо
те и её процветанию Евгений Кириллович отдал всю свою жизнь, несмотря на 
многочисленные другие его заботы. Он заведовал кафедрой астрономии (1937- 
1972 гг) и был ректором Тбилисского государственного университета (1959-1965 
гг), в 1972 г стал вице-президентом, а с 1978 по 1986 г был президентом Академии 
наук Грузии, был избран членом-корреспондентом (1979 г), а затем действитель
ным членом (1984 г) Академии наук СССР Одновременно Евгений Кириллович 
руководил комиссией "Звездная астрономия" и секцией "Физика и эволюция га
лактик и метагалактики" Астрономического совета АН СССР, возглавлял или уча
ствовал в работе многих международных научных союзов и организаций. Рабо
та Евгения Кирилловича была отмечена многочисленными правительственны
ми наградами СССР и международными дипломами.

Основные научные работы Евгения Кирилловича посвящены многим важней
шим проблемам астрономии: изучению межзвездного поглощения света звезд 
в различных районах Галактики, определению распределения поглощающей пыли, 
изучению спектров звезд и Солнца и динамических процессов в их атмосферах.

Наряду с международно-признанной научной деятельностью астронома-звез- 
дника и огромной научно-организационной работой, Евгений Кириллович сумел 
подготовить несколько десятков докторов и кандидатов наук, которые и сегод
ня работают в различных научных учреждениях многих стран. Его друзья и кол
леги, астрономы и представители других специальностей Российской академии 
наук сохраняют в своих сердцах теплоту и глубокое уважение к светлой памяти 
этого замечательного человека.

Академик Ю.С. ОСИПОВ, 
Президент Российской Академии наук

***
Исполнилось 100 лет со дня рождения выдающегося ученого, астронома Евгения 

Кирилловича Харадзе.
В 25 лет он стал директором тогда только еще создававшейся жемчужины совет

ской астрономии -  Абастуманской астрофизической обсерватории, созданию и про
цветанию которой Евгений Кириллович посвятил всю свою жизнь.

В Абастуманской астрофизической обсерватории АН [рузии царил дух высокой 
интеллигентности и научной требовательности. Деятельность обсерватории Ака
демии наук Грузии охватывала астрофизику, звездную и галактическую астроно
мию, звездную статистику, исследования тел Солнечной системы, физику плазмы, 
солнечную радиоастрономию. Остро чувствуя роль новой техники, уже в конце 50-х 
годов Е.К. Харадзе создал лабораторию прикладной электроники, создававшей уни
кальные астрономические приборы. Усилиями Евгения Кирилловича Обсерватория 
была оснащена лучшими на то время астрономическими инструментами.

Наряду с основной деятельностью, обсерватория проводила многочисленные на
учные школы-конференции как всесоюзного, так и международного уровня, кото
рые собирали в Обсерватории выдающихся ученых.

Евгений Кириллович Харадзе был талантливым педагогом и популяризатором 
науки. В селе, связанном с происхождением его родителей, на свои личные сред
ства Евгений Кириллович построил замечательную школу.

Евгений Кириллович подготовил несколько десятков докторов и кандидатов наук, 
которые и сегодня работают в различных научных учреждениях стран бывшего Со
ветского Союза, сохраняя в своих сердцах глубокое уважение к светлой памяти 
большого ученого и замечательного человека.

От коллектива Института космических исследований РАН
академик РАН Л.М.ЗЕЛЕНЫЙ

***
Научная общественность Грузии торжественно отмечает 100-летие со дня рожде

ния выдающегося грузинского ученого и организатора науки, академика Евгения 
Харадзе.

Велик вклад Евгения Харадзе в становлении и развитии в Грузии высшего образо
вания и науки на основе международно-признанных общих принципов, которые яв
ляются естественной средой многовековой культурной духовности грузинского 
народа.

Академик Харадзе внес фундаментальный вклад в изучение строения галактик и 
пространственного распределения звезд и межзвездных веществ. Он создал осно
вы становления в Грузии астрономической науки, основал известную во всем мире 
Абастуманскую обсерваторию, которая сегодня носит его имя. Евгений Харадзе был 
высокоавторитетным ученым, научное наследие которого широко признано миро
вым научным сообществом.

С огромным удовольствием вспоминаю тесное сотрудничество с Евгением Ха
радзе во время моей работы в Президиуме Академии наук Грузии.

Алеко ТАВХЕЛИДЗЕ 
Академик 

г. Москва
***

Дорогие друзья, дорогие коллеги!
Моя супруга Тамрико и я сердечно поздравляем всех вас с этой особенной и 

торжественной датой!
Мы очень благодарны за приглашение и сожалеем, что не имеем возможности 

быть рядом с вами в этот день.
Трудно поверить, что через несколько лет пройдет полвека, как я впервые встре

тился с Евгением Кирилловичем в его офисе в Тбилисском университете. Для меня 
было большой честью, что эта короткая встреча между прославленным руководите
лем известного в вашей стране учреждения и молодого ученого с другого конца 
Европы заложила фундамент теплых отношений, которые впоследствии перерос
ли в близкую дружбу.

В 1964 году цель моего визита в Тбилиси и Абастумани была научного характера: 
изучить вопросы использования большого широкоугольного телескопа в исследо
вании структуры Галактики Млечного пути. К тому времени академик Е.К.Харадзе и 
его сотрудники уже имели репутацию мирового уровня в этой области исследова
ний. Используемый ими превосходный метровый менисковый телескоп, в то время 
один из самых больших приборов в мире, наилучшим образом способствовал ис
следованиям в этой области. Несколькими годами ранее, Астрономический инсти
тут  Копенгагенского университета решил включиться в подобные исследования. 
Датские ученые работали над своим собственным прибором и нуждались в совете 
экспертов относительно оптимального выполнения исследований.

Я был счастлив, когда мой профессор Райц, близко знавший Евгения Кириллови
ча, предложил мне поехать в Грузию. Это была уникальная возможность использо
вать телескоп мирового класса и приобрести знания непосредственно от ученых, 
имевших опыт работы над этим прибором.

Во время моего шестинедельного пребывания в Абастуманской обсерватории, 
Евгений Кириллович был моим научным руководителем и вдохновенным воспита
телем. Когда его не было в обсерватории, часто, порой и заполночь, когда я работал 
с телескопом, он звонил из Тбилиси и интересовался, как идут дела. Многие его 
сотрудники также помогали мне, и время проходило быстро и приятно для меня, в 
условиях тяжелого, полезного труда.

Я вернулся в Грузию через два года, уже на шесть месяцев для работы в новом 
направлении -  трехмерной классификации звезд. Евгений Кириллович вновь делал 
все от него зависящее, всячески поддерживая проект.

Впоследствии, будучи генеральным секретарем мировой организации профес
сиональных астрономов, я по-прежнему с радостью принимал его мудрые советы.

У астрономов, бесспорно, есть необычная возможность для выражения своих 
чувств. Если астроном обнаружит в Солнечной системе малую планету, он может 
предложить её название. Я имел счастье оказаться в этой ситуации и посвятил одну 
малую планету Евгению Кирилловичу Харадзе. Диаметр этой планеты примерно 30 
км и находится она между Марсом и Юпитером, на расстоянии примерно 475 км от 
Солнца.

Профессор Рихард ВЕСТ 
Мюнхен, Германия

***
Дорогие коллеги и друзья!
Астрономы Государственного астрономического института имени Штернберга 

МГУ горячо и сердечно поздравляют вас со 100-летием со дня рождения вашего 
научного руководителя и Учителя, академика Евгения Кирилловича Харадзе.

С именем выдающегося советского астронома академика Евгения Кирилловича 
Харадзе неразрывно связано создание Абастуманской астрофизической обсерва
тории АН Грузинской ССР, бессменным директором которой он был в течение мно
гих десятков лет.

Его научное наследие -  свыше 70 статей, учебников и монографий. Труды Е.К.Ха
радзе по исследованию звездных спектров и межзвездной материи позволили Аба
стуманской обсерватории стать одной из ведущих обсерваторий в решении про
блем спиральной структуры нашей Галактини.

Е.К.Харадзе внес существенный вклад в актуальную задачу исследования меж
звездного поглощения света в Галактике. На основе составленного им каталога по
казателей цвета 14000 звезд в площадках Каптейна он детально изучил ход погло
щения света с расстоянием от Солнца в различных направлениях в Галактике и полу
чил параметры закона поглощения света.

Под руководством Е.К.Харадзе в Абастуманской обсерватории была разработана 
методика спектральной классификации звезд, позволившая по наблюдательному 
материалу, полученному на 70-см телескопе обсерватории, определить спектраль
ные классы свыше 100000 звезд.

Круг его научных исследований был весьма обширен: в частности, его исследова
ния в сотрудничестве с ГАИШ касались спектров эмиссионных звезд и планетарных 
туманностей в направлении центра Галактики, наблюдавшихся в Абастумани как 
одной из наиболее южных обсерваторий Советского Союза.

Всегда спокойный, крайне доброжелательный, элегантный Евгений Кириллович 
днем бывал слишком занят своими многочисленными обязанностями, зато ночью 
любил посещать башни обсерватории и сердечно беседовать с наблюдателями, как 
своими, так и с приезжими.

Летом и ранней осенью толпы студентов -  будущих астрономов из МГУ, ЛГУ, 
Одессы, Свердловска, Тбилиси и других городов съезжались на практику в Абасту
манскую обсерваторию. Они успевали поработать на всех телескопах и получить 
наблюдательные навыки. Кроме студентов, приезжали для получения наблюдатель
ного материала сотрудники других астрономических учреждений. Телескопы никог
да не простаивали, всегда во всем был образцовый порядок, как казалось, без учас
тия Евгения Кирилловича, но на самом деле он руководил всем.

Евгений Кириллович был очень внимателен к сотрудникам обсерватории, помо
гая им в решении многих бытовых проблем. Он помогал и студентам, приезжавшим 
на практику, устраивая их лаборантами на временную работу в обсерватории.

Его ученики и все знавшие его астрономы вспоминают Е.К.Харадзе с чувством 
большой благодарности за его огромную неутомимую работу во славу науки астро
номии.

Мы, коллеги, ученики и друзья Евгения Кирилловича, гордимся тем, что судьба 
подарила нам замечательную возможность общаться с этим уникальным Челове
ком -  ученым, педагогом и организатором науки.

Светлая память о Евгении Кирилловиче всегда живет в наших сердцах.
А.М.ЧЕРЕПАЩУК 

Директор ГАИШ МГУ, 
академик РАН
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Как ублажить Быка?
Д ля достойной встречи этого сильного домашнего животного постарайтесь ну

ли ть нан можно больше ф иг урон с  его изображением. По реномэндациям астроло
гов, лучш е всего, если Ьын будет изображен сильным, без шутон, ведь это живот
ное не обладает чувством юмора. О том, нан ем у угодить в Новогоднюю ночь - наши 
дальнейшие советы об убранстве дома, выборе наряда и  подготовне празднично
го стола.

го, горчичного, фиолетового 
цветов. Главное, избегайте 
одежды слишком ярких цветов, 
особенно красный цвет, ведь 
быки, как известно, его не пе
реносят!

Наряд должен быть новым, 
сшитым из натуральных мате
риалов (шелк, хлопок). Выби
райте золото, платину, сереб
ро или драгоценные и полудра
гоценные камни желтого цве
та: берилл, гиацинт, пирит, сап
фир, тигровый глаз, топаз, тур
малин, цитрин, янтарь, яшма. 
Лучше всего подобрать их по 
знаку собственного зодиака.
Праздничный интерьер

(лавный атрибут Нового года 
- елка - должна быть натураль

ной. Если такой возможности нет, то по
старайтесь принести в дом хотя бы не
сколько еловых веточек.

Ёлочные игрушки в год Быка покупать 
не стоит, так как Бык предпочтет старые 
игрушки, которыми украшали елку еще 
в детстве: шишки, белочки, снегурочки, 
сосульки... На самый верх можно водру
зить звезду.

А еще Бык очень благосклонно отне
сется к оригами, бумажным фонарикам 
и гирляндам. А если вы их сделаете соб
ственными руками - символ года обяза
тельно этому обрадуется.
Дополнительные советы

Поскольку Бык - домашнее животное, 
то лучше встречать Новый год в семей
ном кругу.

Не забывайте: если у вас нет соб
ственного дома и семьи, то именно в на
ступающем году есть шанс их обрести.

Нацепите фигурку быка виде брело
ка на ключи. Тогда в вашем доме всегда 
будет хлебосольно и уютно.

В дом обязательно приобретите кра
сивый календарь с изображением Быка и 
украсьте им стену. Очень хорошо, если 
Бык изображён на фоне дома или в до
машних условиях.

Плакаты, игрушки и другие сувениры 
лучше всего покупать не только с изоб
ражением Быка, но и со стоящей или ле
жащей рядом Коровой с маленькими те
лятами - это символ обилия и плодоро
дия Нового 2009 года Быка.

Торжественный стол
Праздничный стол желательно поста

вить в середину комнаты и украсить де
ревянной или керамической посудой. 
Также будут уместны деревянные лож
ки, посуда и бокалы из хохломы, распис
ные блюда из керамики и гжели. В центр 
стола поставьте фигурку символа года.

Скатерть на столе должна быть изо 
льна или хлопка и желательно желтого 
цвета.

Чтобы в доме целый год царило изо
билие, на праздничном Новогоднем сто
ле должно быть много разнообразных 
блюд: рыба, морепродукты, свинина, ба
ранина, сыр, злаки и разнообразные са
латы. Но ни в коем случае не готовьте 
говядину! А то символ Нового 2009 года 
может обидеться. На середину стола по
ставьте большое блюдо с фруктами и 
зерном, украшенное зеленью и еловы
ми веточками.

Уделите большое внимание фрукто
вым салатам и сладкой выпечке, так как 
Бык - сладкоежка. Поскольку к выпечке 
символ года не предьявляет особых тре
бований, ему просто угодить: яблочная 
шарлотка или пироги с вареньем - все 
это просто, вкусно и не займет много 
времени у хозяек.
Новогодний наряд

В новогоднем наряде должен присут
ствовать желтый цвет. Также хороши 
нейтральные темные тона коричневого, 
кофейного, золотого, серого, пурпурно-

У к р а ш а е м  к в а р т и р у
Вашу квартиру украсит ве

нок с шишками Делается он 
совсем просто. Из оргалита 
или прочного картона вы
режьте кольцо диаметром 20 
см и шириной 8 см. На кольцо 
наклейте поролоновый ва
лик, который обмотайте по
лоской желтоватой мешкови
ны. Ткань закрепите иголкой 
с ниткой вручную или при
клейте клеем ПВА. Мешкови
ну обмотайте шелковым шну
ром. А дальше украшайте, как 
вам захочется: шишками, но
вогодними игрушками, бантами или сер
дечками. В промежутках между украше
ниями на мешковину можно приклеить 
кусочки фольги, золотые пайетки, бусин
ки. С обратной стороны прикрепите пет
лю из шнура, чтобы венок можно было 
повесить.

«Золотой венок» выполнен из мишу
ры. Сначала золотой мишурой обматы
вается ветка, имитируя хвою. Проволоч
ное кольцо крепится на развилке ветки 
и тоже обматывается широкой мишурой, 
имитирующей хвою. Снизу на кольце 
подвешены золотистый, коричневый и 
темно-коричневый шарики. Золотистые 
маленькие шарики прикреплены и к вет
ке. А если оплести ветку и кольцо ярки
ми новогодними бусами, веной станет 
очень нарядным.

Венок «колесо» - высушенная большая 
сосновая лапа, форму которой можно

придать, вымачивая 
ветку и поместив ее в 
посуду нужного диамет
ра до высыхания. Затем 
скрепить колесо, на
шить на ветку еловые 
шишки и приклеить 
звездочки. Внутренняя 
ча'сть венка состоит из 
двух частей -  пластмас
сового кольца, обтяну
того белой шелковой 
тканью, и круга из кар
тона, обклеенного си
ней рогожкой. На белое 

кольцо наклеено синее кружево с цве
тами и золотой шнур. А к синей рогожке 
пришиты золотые и голубые звездочки и 
бантик с золотым шаром. Обе части жес
тко креплены и примотаны к колесу из 
ветки проволокой.

А красивый подсвечник станет укра
шением праздничного стола. Основа 
подсвечника -  венок из прутьев. На нем 
закреплены золотые шарики, искусствен
ные фрукты, большой красный шар, фи
гурка Санта Клауса. Маленькие елочные 
подсвечники установлены между пруть
ями венка. В них вставлены золотые и 
красные свечки.

Веночки и подсвечник можно укра
сить иначе -  наверняка в доме есть инте
ресные игрушки или забавные фигурки. 
А если вместе с вами будут придумывать 
и стараться ваши дети, то красивые укра
шения будут еще наряднее.

Попробуйте, это совсем несложно!

Новогодние гадания
Н аиболее благоприят ным врем ен ем  д л я  гаданий на Н овы й год являет ся 

новогодняя ночь с  31 денабря на 1 января, а  танже близлеж ащ ие дни .
Наиболее распространенные ф игу

ры : сундук - к обновам, сердце - любовь, 
кольцо - свадьба, если воск застыл в 
виде свечки - обручение, сватовство, 
кровать - к болезни, крест - серьезные 
неприятности, если крест слабо выра
жен - волнения, тревоги, цветок - но
вый приятный партнер, вид флага - при
едут важные гости, воск застыл в виде 
накруток - знак коварства, интриг, спле
тен.

Фигура зверя - символ того, что он 
обычно означает в народном фолькло
ре: лиса - хитрость, волк - хищничество, 
заяц-трусость, испуг. Воск растекся по
лосками - поездки, звездочки на воске 
- удачи в учебе или по службе, челове
ческая фигура - друг, воск застыл буг
ром - к богатству, ямкой в центре - к 
бедности. Если воск пошел слабыми 
волнами - это символизирует исполне
ние заветных желаний, причем жела
ния исполнятся легко и вовремя, если 
воск расплылся резкими волнами - для 
достижения желаемого надо преодо
леть определенные трудности.
Гадание на деньги

Чтобы предсказать, насколько вы бу
дете богаты в следующем году, сове
туем вам провести специальное гада
ние на деньги. Это очень простое гада
ние, не требующее какой-либо особой 
подготовки. Возьмите три тарелки и 
одну монетку и попросите кого-нибудь 
из семьи или друзей спрятать монету 
под одной из тарелок. В это время вам 
лучше выйти. Когда все будет готово, 
зайдите в комнату и выберите ту  та
релку, под которой, как вам кажется, 
лежит монетка. Если вы угадаете с пер
вого раза, ваше материальное положе
ние заметно поправится. Если со вто
рого - вы также будете с деньгами.
Гадание со свечами

Это гадание со свечами представля
ет из себя целый ритуал, готовится к 
которому следует за несколько дней. 
Время для него лучше выбрать зимнее, 
Новый год или Святки. В церкви купите 
три свечи, а в источнике наберите чис
той воды, которая должна отстояться у 
изголовья вашей кровати три или че
тыре дня. Когда пройдет этот срок, на
чинайте гадать. Дождитесь полуночи, 
освободите стол. Поставьте на него три 
свечи в форме треугольника, между 
ними, в центре, установите графин с 
ключевой водой. За графином поставь
те зеркало так, чтобы одна из свечей 
его освещала. Через воду в графине вы 
должны видеть зеркало. Когда все при
готовите, расслабьтесь и сконцентри
руйтесь на своем вопросе. Вглядывай
тесь в воду, пока не увидите какую-ни
будь картинку, которая и станет отве
том.
Гадание на кофейной гуще

Утро Нового года - наиболее подхо
дящее время для такого интересного и 
загадочного занятия, как гадание по ко
фейной гуще. Ваше воображение под
скажет вам, как именно толковать ри
сунки, образованные на блюдце кофей
ной гущей.

Ритуал начинается с ручного приго
товления кофе. Забудьте про кофевар
ку и растворимые суррогаты, и сварите 
его так, как это делали наши бабушки и 
прабабушки. Насыпьте в кастрюльку 
свежемолотое кофе, залейте кипяче
ной водой и сварите. Подождите, пока 
не образуется гуща. Затем можете по
пить его и поговорить на ту тему, кото
рую хотите прояснить при гадании. При
ятная атмосфера позволит вам рассла
биться, а непринужденная беседа по
может в последующем толковании ри
сунков на кофейной гуще. Когда в круж
ках останется только гуща, переверни
те их на блюдца. Нужно сделать так, 
чтобы гуща осталась еще жидкой и сво
бодно стекала по краям. Положите на 
блюдце кружку вверх дном и подожди
те минут десять.

Только после этого можно приступить 
к гаданию. [ущу на блюдце нужно разде
лить на четыре ровных части - они будут 
символизировать времена года, весну, 
лето, осень и зиму соответственно.

Гадание по книге
Любой человек может оказаться в 

трудной ситуации и не знает, как из нее 
выйти или как поступить. В таком слу
чае выход может подсказать гадание по 
книге.

Обратитесь к какой-нибудь святой 
для вас книге. Это может быть Библия, 
Евангелие, Норан, Веды, буддийские 
писания или иные великие книги чело
вечества. Важно, чтобы избранная вами 
книга играла важную роль в вашей ду
ховной жизни и была непререкаемым 
авторитетом. Возьмите данную книгу 
в руки, сосредоточьтесь на волнующей 
вас проблеме, сформулируйте и про
изнесите конкретный вопрос, на кото
рый хотите узнать ответ. Желательно 
делать все без спешки, отведите этой 
подготовке несколько минут. Открой
те наугад книгу и читайте фрагмент, на 
который упадет ваш взгляд. Это и есть 
ответ для вас, Обдумайте его.

Другой вариант. Загадайте в этой 
книге номер страницы и номер строчки 
(сверху или снизу), откройте данную 
страницу и прочтите, о чем там сказа
но. Например, страница 20, пятая, строч
ка снизу.
Гадание четыре туза

Гаданий на картах существует бесчис
ленное множество, в одних из которых 
использую тся специальные колоды 
(Таро, индийские, цыганские), а в других 
- обычные, игральные. Возьмите про
стую колоду с 36 картами, хорошо раз
мещайте ее, загадав желание. Разложи
те их на четыре кучки так, чтобы в каж
дой было по девять карт. Займитесь 
первой, снимайте с нее карты одну за 
другой, пока вам не попадется туз. Ос
тальные откладывайте в сторону. Если 
следующая за тузом карта также ока
жется тузом, сложите их вместе. Если 
нет, отложите ее. Смысл гадания в том, 
чтобы вам попадались тузы один за дру
гим. Если тузы будут идти один через 
один, то есть через другую карту, пос
ледующие тузы не считайте. Как толь
ко закончите с первой колодой, присту
пайте к другим. В итоге у вас должны 
остаться в руках один, два, три или че
тыре туза. Если остался только один, 
ваше желание не сбудется, если два - 
сбудется, но не скоро, если три - быст
рее, а если четыре туза - в самом бли
жайшем будущем.

Если в ваших руках осталась только 
одна карта, не переживайте - гадать по
добным образом можно сколько угод
но, загадывая разные желания.
Гадание по воску

Для гадания по воску необходимо 
растопить воск (или раскрошить не
сколько восковых свечек) в металличес
кой емкости. Полностью растопленный 
воск вылить тонкой струйкой в воду. 
Остывая, воск принимает различные 
формы. Какое изображение выльется, 
то в жизни и случится. Надо дать волю 
своей фантазии, так как смысл нужно 
угадать самим.
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Досье на год Быка
Н есм отря на то , что с каждым го

дом  в жизни каждого из нас проис
ходят перемены, желание заглянуть 
в свое будущ ее отличается завид
ным постоянством . И сегодня, про
вожая 2008 високосный год, который 
принес нам много грусти, каждый из 
нас откры вается навстречу новым 
вп еч а тлен и ям  и ч ув ств а м  - 2009 
году.

Итак, подходит к ф иниш у год Кры
сы (Мыши), уступая место Быку. По 
восточному гороскопу наступающий 
2009 год - год коричневого (желтого)
Быка (Коровы).

Начинется второй год 12-летнего.
Согласно легенде, вола выбрали вто
рым, за его отзывчивость, бесконеч
ную доброту и трудолюбие. Он молча
ливый, сдержанный и медлительный, 
точный и методичный, под этими вне
шними признаками скрывается ори
гинальный ум и интеллект.

Бык (Корова, Вол)-скорее , консер
вативный знак, он не терпит нововве
дений, которые тревожат его спокой
ный дух. Еще Быка характеризует за
бота о семье, семья Быка процветает, 
и он является  ее мощной опорой.
Обычно год Быка отличается стабиль
ностью и спокойствием.

Каким будет грядущий?
Расположение планет в гороскопе 

2009 г указывает на противоборство 
всего нового и прогрессивного со всем 
старым и консервативным. Учитывая 
тот ф акт, что акцент в течение этого 
года падает на зодиакальный знак Во
долея, то новые тенденции обязатель
но возьмут верх.

2009 год многим людям принесет 
новые идеи и планы, позволит увидеть 
перспективы. Очень важную роль в

течение этого года будут играть дру
жеские связи.

Сатурн и Плутон в 2009 году, как и в 
2008 году, располагаются в знаках сти
хии Зем ли. Это даст удачные возмож
ности для практической работы, ис
пользования сильных сторон земной 
стихии - усидчивости, последователь
ности, упорства. Но все эти качества 
стоит направить не та то, чтобы сохра
нить текущее положение, а чтобы сде
лать серьезные шаги вперед. В 2008 
году база должна была быть уже зало
жена, теперь требуется последова
тельное движение вперед, к достиже
нию собственных целей.

Не исключено, что в 2009 году про
изойдет несколько необычных событий, 
как в жизни отдельных людей, так и в 
жизни общества в целом. В этом году 
важно не цепляться лишь за м а . ериаль- 
ные блага, обязательно необходимо 
найти время для духовного развития.

В течение этого года Плутон оконча
тельно перейдет в знак Козерога. Это 
означает укрепление власти и закон
ности, введение четких и понятных 
норм в общ естве, которые будет раз
делять абсолютное большинство лю
дей . Ж дет нас и укрепление государ
ственности.

В политическом мире не исключе

ны некоторые изменения. Станет ясно, 
что мир уже изменился, в нем про
изошло перераспределение ролей и 
влияния, и те  страны, которые будут 
этом у сопротивляться, навлекут на 
себя сложности и проблемы.

За новые открытия говорит и соеди
нение Юпитера с Нептуном в самом 
бескорыстном знаке Водолея. Люди 
будут более демократичными, альтру
истичными по отношению к своим 
ближним. Не исключены некоторые 
изменения в мировоззрении, идеалах 
и ценностях. Многие будут задумывать
ся о душ е, о своей роли в общем ми
ровом процессе. Комбинация незави
симости и братства меж ду людьми 
будет определяющим настроением 
этого года. Усилится глобализация, но 
каждый сможет быть свободен.

Важную роль будет играть религия 
и вера, (од будет удачен для духовно
ориентированных проектов и духовно 
развитых людей. В общ естве будет 
характерно невиданное ранее един
ство взглядов, возможно объединение 
религиозных конф ессий, а такж е не
которых народов.

Самыми удачными месяцами года 
станут периоды с мая по июль и де
кабрь. Менее благоприятными будут 
ф евраль, сентябрь и ноябрь. Апрель 
может принести неожиданные собы
тия, разногласия и конфликты.

В конце года нас также ожидает ас
пект квадратуры между Сатурном и Плу
тоном, в это время не исключена борь
ба за власть, изменения м огут проис
ходить в государственной структуре.

Э то -о б щ ая характеристика насту
пающего года. Однако для каждого зна
ка Зодиака год Быка пророчит свои 
перемены.
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Что год грядущий нам готовит? ЗМ ЕЯ
Д ля ЗМ ЕИ Новый 2009 год Быка бесцельный, она слишком ленива, поэтому 

ей лучше подождать, когда год пройдет, потому что в следующем году ЗМ ЕЯ в 
своем новом наряде будет блистать.

КОЗА
Д ля КОЗЫ Новый, 2009 год Быка не будет 

удачным. Поостерегитесь, хорошо контроли
руйте свои дела и во всех ситуациях прояв
ляйте осторожность!

О БЕЗЬЯНА
Новый 2009 год Быка д л я  О БЕЗЬЯНЫ  про

сто замечательный, все будет хорошо, ж дут 
новые победы, из всех трудностей О Б ЕЗЬ Я 
НА выберется, воспользовавшись посредни
чеством сильных мира сего, БЫК ей покрови
тельствует.

ПЕТУХ
ПЕТУХ любит посмеяться исподтишка, но 

несмотря ни на что, и ему придется работать 
в этом году, даже не получая от этого удоволь
ствия. БЫК просто его заставит, но ПЕТУХ 
сум еет справиться со всем , так, что все бу
дет хорошо.

СОБАКА
Д ля нее Новый 2009 год Быка - плохой год. 

СОБАКА чувствует себя ущемленной, ей тре
вожно, со всех сторон она получает удары, 

С О Б А К А  способна даж е организовать заговор и взять на себя весь 
риск, чтобы переломить ситуацию в свою пользу.

СВИНЬЯ
СВИ Н ЬЕ В Новом 2009 году Быка п р и д ется  сильн о  п о ста р а тьс я , так 

как год о б ещ ает бы ть непросты м  и даж е пло хи м . Конечно , СВИ Н ЬЯ об
л а д а ет  кри ти ческим  ум о м , но при это м  ей надо очень с та р а ть ся  не вы 
ходить  из себ я , а попы таться все вы терпеть и по дстр ои ться  под о б сто я
те л ь ств а .

Наступает Н овы й2 0 0 9 год Зем ного  Бы ка, начнется он  29  января. В  целом , 
работы в  этот год у в с е х  будет м ного , но  упорст во и  обстоятельность, у м е 
н ие и  терпение приведут  к  тому, что д ел а  сдвинут ся и  наладят ся практи
чески д л я  в с е х  знаков.

КРЫСА
Д ля тех, кто родился под знаком Крысы, Но

вый 2009 год, в целом, недурной, но пустой и, 
хорошо, если КРЫСА экономила весь предыду
щий год, ведь она не любит работать, поэтому 
ей может быть трудновато.

БЫК
Д ля символа 2009 Нового года Быка этот год 

будет просто великолепным, у него все будет по
лучаться, и его работа будет вознаграждена. 
Этот год для БЫКА - самое удачное время для 
создания сем ьи , но, несмотря на весь фавор 
года, работы у БЫКА будет особенно много.

ТИГР
Д ля ТИГРОВ Новый 2009 год Быка трудно на

звать удачным. Скорее он будет удручающим и 
полным неприятных неожиданностей, поэтому, 
ТИГРУ лучше затаиться и ничего не предприни
мать, чтобы не подвергаться никакому риску.

КОТ
Д ля этого знака Новый 2009 год Быка - слож

ный год, но КОТ-большой дипломат, конечно, он 
будет «ловить мышей», но при этом применит век: 
свою хитрость и изворотливость и выкарабкаетс

из любе 
с и т у а ц  
без ущ е| 
для себя.

ДРАКОН
Этот знак вечно витает в облаках, а 

вся жизнь идет на земле. ДРАКОНУ бы
вает плохо, что его не слушают, с ним не 
считаются -  не замечают, но он доста
точно силен, чтобы продемонстриро
вать свои уникальные способности и за
ставить их принять.

ЛОШ АДЬ
Д ля трудолюбивой ЛОШАДИ Новый 2009 год Быка очень хороший, удачный 

для любви, д л я  создания сем ьи . Правда, он 
несколько разочарует отсутствием заметных 
успехов в бизнесе, но и падений тоже не бу
дет!
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П о в езет  всем  зн ак ам  З о д и ак а
ОВЕН

Для Овна Новый 2009 год Быка будет годом, когда в вашу жизнь 
снова вернутся старые дела, проекты, давние знакомые. Новый 
2009 год Быка представителям этого знака Зодиака принесет зна
чительные перемены к лучшему. Но вы должны помнить, что судь
ба благосклонна к людям деятельным и активным, к тем, кто не 
сидит на месте, а двигается вперед и творчески подходит к де
лам.

Овен в Новом 2009 году будет особенно успешен в личной 
жизни. Проявив понимание и поддержку к своему партнеру, вы в ответ получите 
благодарность, участие и любовь. Вообще, в отношениях с детьми, с близкими людь
ми у Овна появятся отличные шансы исправить уже сделанные ошибки и поднять 
отношения на новую высоту. А если Овен станет организованнее в делах, научится 
работать в коллективе, то его ждут и значительные успехи в карьере. Новый 2009 
год Быка для Овнов будет удачен в материальном плане -  для приобретения недви
жимости или других крупных покупок и капиталовложений.
ТЕЛЕЦ

Для Тельца Новый 2009 год Быка -  год больших перемен, год 
приближения к поставленной цели. Если вы сделаете акцент на 
карьеру, то вас ждет большой успех! В Новом 2009 году Быка 
Тельцу не раз придется отвоевывать собственное мнение и брать 
на себя ответственность за свою семью и близких. Но Новый 2009 
год Быка будет благоволить ему во всех начинаниях.
БЛИЗНЕЦЫ
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Новый 2009 год Быка -  очень удачен для тех, кто родился под 
этим знаком Зодиака. Людей, родившихся под этим знаком Зо
диака, ждут карьерные и деловые успехи, повышение благосо
стояния и удачи в любовных делах. Тем Близнецам кто еще не 
связал себя браком, возможно предстоит это сделать в Новом 
2009 году Быка, причем, этот брак будет удачным. Но даже при 

___________  таком благоприятствовании звезд Близнецам не следует рас
пыляться и тратить удачу по пустякам. Поставьте себе высокие и 

серьезные цели, сосредоточьте на них свои силы, и вам поможет удача!
РАК

Для Рака Новый 2009 год Быка будет довольно напряженным, 
причем, не только для карьеры, но и для здоровья. Поэтому пред
ставителям этого знака Зодиака нужно собраться с силами, уде
лить особое внимание укреплению здоровья. Данное от природы 
терпение и умение сглаживать острые углы, поможет вам избе
жать конфликтов на работе. И, самое главное, ваши семейные 
отношения будут особенно доверительными и крепкими, и это 
поможет вам во всех трудностях Нового 2009 года Быка.
ЛЕВ

Львам Новый 2009 год Быка принесет много приятных сюрп
ризов. Хотя, с течением времени могут измениться некото
рые планы, но только в лучшую сторону. В Новом году пред
ставителям этого знака не нужно бояться перемен, потому 
что удача вас не оставит. Правда, следует поумерить азарт и 
не ввязываться в слишком уж рискованные авантюры, так как 
здравый смысл не помешает никому. Могут возникнуть труд
ности в общении и непонимание со стороны окружающих, 

поэтому во многом придется полагаться на интуицию и чувство такта. В личной 
жизни вас тоже ждет понимание и уверенность в стабильности и крепости отноше
ний. В плане здоровья в Новом году обратите внимание на иммунную систему.
ДЕВА

Девам в Новом 2009 году Быка не следует слишком уж пола
гаться на удачу. Успех во всех делах и начинаниях вам принесет 
четкое планирование, хорошая организация. Очень успешны
ми в Новом году будут все дела, связанные с домом: покупка 
недвижимости, ремонт, обустройство. В этом году у вас будет 
возможность исправить старые ошибки, восстановить отно

шения со старыми друзьями. Но Девам не следует забывать и про здоровье -  важно 
будет хорошо отдыхать и вести здоровый образ жизни.
ВЕСЫ

В Новом 2009 году Быка у представителей этого знака все бу
дет складываться на редкость удачно, словно судьба специально 
следит и поддерживает ваши успехи. Вы сможете изменить в 
своей жизни то, что вас не слишком устраивает, потому не оста
навливайтесь на достигнутом, не пугайтесь того обилия дел и 
проблем -  тяжело будет только поначалу, зато результат вас по
радует. Если вы находитесь в поиске партнера, то в Новом 2009 
году Быка вам повезет, так как вы станете заметной фигурой 

всюду, где бы ни появились. Если вы уже имеете семью, то вам не помешает выдер
жка и терпение, чтобы не тянуть все семейное благополучие в одиночку, а суметь 
разделить заботы и дела. Что касается здоровья, то вам следует укреплять иммуни
тет и сопротивляемость к простудным заболеваниям, которые могут вам ослож
нить жизнь.
СТРЕЛЕЦ

Новый 2009 год Быка открывает перед людьми, рожденными 
под этим знаком Зодиака множество самых разных перспектив, 
поэтому главной задачей Стрельцов будет не потеряться в этом 
разнообразии и сконцентрировать свои усилия на главном. Пред
ставителей этого знака ждет много поворотов судьбы и эмоцио
нальных переживаний. Для Стрельцов в Новом 2009 году Бьжа 
появится возможность сменить работу, ожидают новые поездки, 
полезные и приятные знакомства и встречи. В личной жизни разумнее остановиться 
в поиске и стремиться к стабильности. В плане здоровья -  старайтесь не переутом
ляться, соблюдать режим труда и отдыха, умеренность в питании и питье, и ваш 
организм вас не подведет.
КОЗЕРОГ

Для Козерогов Новый 2009 год Быка будет годом накопления, 
причем, не только финансов, но и опыта, и потенциала для пос
ледующих свершений. В Новом году не следует делать рывков 
ни в одной области приложения сил -  успех принесет последова
тельность, организованность, методичность. Новый 2009 годы 
Быка принесет представителям этого знака Зодиака благополу
чие в доме, рост благосостояния. В личной жизни следует беречь 

себя от вспышек ревности, проявляя выдержку и терпение. Здоровье тоже вас не 
подведет в том случае, если вы будете придерживаться сбалансированного здоро
вого питания.
ВОДОЛЕЙ

Для тех, кто родился под этим знаком Зодиака, все успехи в 
Новом 2009 году Быка будут зависеть от личной инициативы. Если 
Водолей правильно оценит свои силы и возможности, возьмет 
на себя ответственность и не станет излишне рисковать, то все 
получится наилучшим образом. Поэтому не стоит спешить и ра
зобраться, на что не стоит тратить силы. Что касается личной 
жизни, то свободолюбивым Водолеям по обыкновению трудно 
мириться с неизменностью некоторых сторон жизни, поэтому 
наберитесь терпения, дайте возможность и себе, и вашему партнеру отдыхать друг 
от друга, проявите терпение и не скупитесь в выражении своих чувств. В плане 
здоровья, следите за тем, чтобы ваша жизненная активность не превышала резервы 
организма -  умейте отдыхать, переключаться на другие дела, старайтесь установить 
нормальный режим труда и отдыха.
РЫБЫ

В Новом 2009 году Быка Рыб ожидает встреча с множеством сюр
призов и загадок, так что скучать не придется. Будьте внимательны 
к своему окружению, не исключено, что вам придется разочаро
ваться в некоторых людях, которые за вашей спиной плетут интри
ги против вас. Уделите внимание старым проектам и делам. В лич
ной жизни могут обостриться некоторые противоречия, но будьте 

последовательны, и все наладится к вашему удовольствию. Что касается здоровья, 
то для вас в Новом 2005 году Быка будут особенно важны положительные эмоции.

Нумерологический прогноз на 2009  год
Древнее и таинственное искусство 

нумерологии позволяет нам значитель
но расширить использование чисел в 
повседневной жизни, поскольку каждо
му из них присваивает определенные 
атрибуты, характерные черты и особен
ности, оказывающие влияние на судьбы 
людей. Каковы, с точки зрения нумеро
логии, перспективы 2009 года?

Обычно для нумерологических про
гнозов используются однозначные чис
ла, и любое число можно привести к та
кой форме с помощью сложения. Одна
ко сложив 2 и 9, мы получим число 11, 
которое многие нумерологии использу
ют отдельно, называя «магистерским». 
Согласно этой точке зрения, число 11 
обладает способностью «притягивать» к 
себе ситуации, имеющие далеко идущие 
последствия и оказывающие влияние на 
многих людей.

Что же сулит нам это непростое чис
ло? Оно говорит об обстоятельствах, в 
которых каждому приходится выбирать, 
по какой дороге следовать дальше; один 
из путей сулит изменения к лучшему и 
растущее благополучие, другой -  поте
рю инициативы и целеустремленности, 
ответственности за собственную жизнь.

В течение 2009 года ситуации, в кото
рых нужно сделать нелегкий выбор, бу
дут повторяться не раз, и не всегда пра

вильный путь окажется легким. Тем, кто 
не боится трудностей, этот год даст воз
можность исправить ошибки, поставить

перед собой новые цели и решить важ
ные задачи; однако при этом придется 
столкнуться с влиянием негативных тен
денций, преодолеть неодобрение обще
ства. Натуры, легко поддающиеся влия
нию, могут оказаться жертвами чужой 
безответственности, бесчестности и не
справедливости, оказаться замешанны
ми в финансовых преступлениях или по
страдать из-за стремления к наживе.

Перспектива легкого обогащения по
кажется заманчивой, но преступления, 
совершенные из корыстных побуждений, 
будут наказаны. Не уйдут от ответствен
ности и те, кто нарушал дух и букву зако
на, пренебрегал соображениями этики и 
морали.

Нумерологи предупреждают о том, 
что влияние числа 11 приведет к круше
нию систем и организаций, в которых 
процветают коррупция и безнравствен
ность, выявлению скрытых негативных 
тенденций в любых обществах. Наступа
ет год торжества справедливости, не 
всегда легкого, для многих -  болезнен
ного.

В нынешней непростой экономичес
кой ситуации прогноз нумерологов

выглядит обнадеживающим: с течени
ем времени влияние числа 11 будет 
усиливаться, а это значит, что после на
чала года можно будет наблюдать про
цессы медленного восстановления 
равновесия, экономической стабили
зации. Одной из сильных тенденций 
станет усиление правительственного 
влияния на сферу частного бизнеса и 
банковского дела, что значительно ос
ложнит жизнь нечистых на руку дель
цов. В наиболее смелых предсказани
ях говорится и о том, что 2009 год ос
лабит позиции тех, чье влияние было 
почти безграничным в течение после
дних двадцати лет; с точки зрения ми
ровой политики это может говорить о 
значительном изменении расстановки 
сил.

К началу 2010 года наберут силу давно 
забытые тенденции взаимного доверия, 
дружелюбия, гуманности. Нам предсто
ит вспомнить об общечеловеческих цен
ностях, остававшихся в тени во время 
торжества потребления, больше внима
ния будет уделяться духовному разви
тию, и именно это станет первым шагом 
на пути к счастливому будущему.

Полосу подготовила Диана ШЕРЕШАШВИЛИ
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Собака, увидев новогод
нюю елку:

- Ну вот, наконец-то в 
сортире свет починили!

Трое новых русских рас
сказывают, какую пиротех
нику подарили своим ча
дам на Новый (од:

- Я своему прикупил пять 
ящиков хлопушек...

- А я пять  ящ иков пе
тар д ...

- А я своем у ракету при
купил, тока, блин, каких-то 
косм онавто в  в нагрузку 
дали !..

ние. Выбирай. Что хочешь 
ты? Богатства, равного кото
рому нет ни у  кого из живу
щих? Мудрости, ни с чем не 
сравнимой? Или любви та- 

4 кой, что зажигает звезды и 
* сердца поэтов?

И рассудительны й юно
ша выбрал м удрость . Ис
полнил ангел ж елание. И 
спросил:

- Ну а что ты скажешь те 
перь, о Мудрейший?

И сказал М удрейший:
- Д ен ьгам и  брать надо 

было!

М альчик  п е р е п у та л  и 
вм есто  Лапландии позво
нил на Сицилию и заказал 
Деда М ороза...

Письмо с передовой 
Неделю не выхожу на улицу. 
Стреляют.
Китайская пиротехника.

Разговор двух блондинок.
- Представляешь! Говорят, что этот 

Новый год выпадет на пятницу!
- Да-а! Только бы не на тринадца

тое!

Звонит один человек своему старо
му приятелю под Новый (од и говорит: 

-Слушай, как вы там  живете ?!
-А что ?
-У вас же холодина страшная !!!
-Да нормально вроде, минус 20.
-А по телеку сейчас передали 50 !!! 
-Аааа, так это на улице...

Новый год, зим а, вечер, холодно. 
На заснеженной дороге стоит гаиш 
ник и торм озит машины. Навстречу 
несется джип. Он его тормозит и под
ходит ближе, но когда видит в нем 
двух амбалов - теряется .

Новый русский: - Чего надо?
Гаишник: - Покалядовать можно?

- Под Новый год все восемнадцати
летние девушка гадают.

-А  в тридцать понимают, что не уга
дали.

После встречи Нового года жена 
спорит с мужем , кому из них мыть 
посуду. Жена говорит:

-Давай теперь мыть посуду по оче
реди! В этом году твоя очередь.

М уж ик про сы пается у тр о м  со 
страшного бодунища. Спрашивает 
жену:

- Новый год прошел?
- Прошел.
- А какое сегодня число?
- Второе января.
-А первое было?

Каждый год 31 де
кабря мы с друзьями 
ходим в баню. И не по
том у, что традиция у 
нас такая, а потому, 
что каждый раз, спра
ш ивая у  жены разре
ш ения привести  на 
п р а зд н и к  д р у з е й , 
каждый из нас слы 
ш ит в ответ традици
онное:

"И ди те  вы в се  в 
баню!"

- В России самый 
экстр ем альн ы й  м е
сяц - январь! Новый 
Год, Рож дество , Ста
рый Новый Год...

- А зачем нам Ста
рый Новый Год?

- Это контрольный: в 
печень!

И явился в ночь под 
Рождество к юноше ан
гел. И сказал ангел: 

-Добрый я сегодня, 
о юноша, и выполню 
потому одно твое жела-

- Только ив спраш ивай 
из чего они снеговика слепили!

В "М ерседес" врезается Ока. Из 
него, как обычно, вы лезаю т'крутые 
братки, подходят к Оке. См отрят, а 
там сидит Снегурочка. Они и говорят:

- Нуты попала. Чем платить будешь?
- Не волнуйтесь, ребята, я,сейчас 

позвоню Деду Морозу, он приедет - 
разберется.

Берет мобилу, чего-то говорит. Че
рез десять  м и н ут приезжает четыре 
джипа, о ттуда вы валивается десять  
таких же братков как те , избивают их 
и т.д . Один с окровавленной мордой 
подползает к Оке и говорит:

- Слыш ь, дура, ты  ж сказала , что 
Дед Мороз приедет. -

А он сейчас занят и своих отмороз
ков прислал.

Видят два наркомана у станции 
метро парниш ку, который ходит с 
плакатом и кричит:

- Новый год - без наркотиков!
Один н ар ко 

ман спраш ивает 
другого:

- Что  э то  он 
орет? Я че-то не 
догоняю.

- Он говорит, 
что до Н ового  
года нужно всю 
травку скурить.

В канун Нового 
года генеральный 
д и р е кто р  за хо 
д и т  к м ен едж е
рам в каб и н ет . 
На столах водка, 
закуски , все  ку
рят. Директор го
ворит, возм ущ а
ясь:

- Я же зап р е
тил пить и курить 
на работе!!!

Тут по дним а
ется один из са
мых трезвы х со
трудников: 

-Ш е ф , блин, а 
кто ра-а-аботает- 
то?!

-Э то т  Дед Мо
роз все перепу
т а л , - го во р и л  
призывник.

-А в ч е м д е л о ? 
- спрашивал его

товарищ.
- Пятнадцать л е т  назад перед Но

вым годом я просил его подарить мне 
военную ф орм у. И вот только теперь 
я ее получил.

Новый Год - это новая надежда из
менить свою жизнь к лучш ем у, ниче
го для этого не делая.
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«М ан честер Ю най тед» - 
клубны й чем пион м и ра

Пришедший в 2005 году на смену 
Межконтинентальному кубку турнир 
набирает обороты. Поначалу, правда, 
клубный чемпионат мира рос только 
вширь, начав с четырех участников и 
теперь добрался до сем и.

В полуфинале манкунианцы сыгра
ли, использовав ближайший резерв, 
в том числе выпустив в стартовом со
ставе всех тр ех ветеранов - (ари Не
вилла, Скоулза и Гиггза, - которые при
нимали участие еще в первом, проб
ном розыгрыше клубного чемпиона
та мира в 2000 году. Учиты вая, что 
тогда «Манчестер» сыграл бесславно, 
можно было предположить появление 
заслуженных ф утболистов  и в ф ина
ле. Однако сэр  Алекс подтвердил се
рьезность отношения и к турниру, и к 
сопернику - эквадорском у Я Д У  На 
поле в воскресенье вышел оптималь
ный состав , и один из отдыхавш их 
намедни лидеров Уэйн Руни принес 
МЮ победу в середине второго тай
ма.

«Манчестер» оставил титул клубно
го чемпиона мира в Европе, сделав 
счет в противостоянии двух главных

футбольных полюсов планеты равным. 
До англичан чемпионами становились 
бразильские «Сан-Паулу» и «Интерна- 
сьонал», а в прошлом году-«Милан».

К л у б н ы й  ч ем п и о н а т  м и р а
Матч за 3-е место

«Гамба Осака»(Япония)-«П ачука»(М ексика)- 1:0 (1:0)
Ф инал

«Манчестер Юнайтед» (А нглия)-ЯД У (Эквадор)- 1:0 (0:0)

Легнал^атле тина

Усейн Болт - «Чемпион чемпионов»
Трехкратный олимпийский 

чемпион ямайский спринтер 
Усейн Болт признан «Чемпи
оном чемпионов 2008 года». 
22-летний бегун занял пер
вое м есто  в голосовании 
журналистов французского 
издания ГЕдшре. На второй 
позиции оказался американ
ский пловец Майкл Ф елпс. 
Третьим стал испанский тен
нисист Раф аэль  Надаль.

По результатам голосова
ния Болт набрал 832 очка. 
Ф елпс получил 694, а Надаль 
-413 баллов.

В 2008 году Болт выиграл 
золотые олимпийские меда

ли в беге на 100 и 200 метров, при этом в обоих случаях ямайский спринтер 
установил мировые рекорды. Также Болт стал олимпийским чемпионом в со
ставе сборной Ямайки в э ста ф е те  4x100 метров.

В пятерку лучших в голосовании журналистов НЕцшре также вошли итальян
ский мотогонщик Валентино Росси и британский автогонщик Льюис Гамильтон.

В 2007 году «Чемпионом чемпионов» был признан швейцарский теннисист 
Роже Федерер.

Теннис

1ТР назвала лучших игроков 2008 года
М еждународная теннисная ф е д е 

рация (1ТР) объявила испанца Р а ф а 
эля Надаля и сербку Елен у Янкович 
"чемпионами мира" 2008 года. Об 
этом  сообщ ает А ззоааФ с! Ргезз. На
даль и Янкович заняли по итогам года 
первые м еста  в мужском и женском 
теннисны х рейтингах со о тветствен 
но.

22-летний Надаль в 2008 году см е
нил на первой позиции рейтинга Ас
социации теннисистов-профессиона- 
лов (АТР) швейцарца Роже Ф едерера, 
который был первой ракеткой мира в 
течение 237 недель подряд. Надаль вы
играл Во1апс1 Оаггоз и "Уимблдон" а 
также стал победителем теннисного

турнира на Олимпиаде в Пекине. По 
словам Надаля, 2008 год получился 
для него "невероятным"

23-летняя Янкович выиграла в 2008 
году четыре турнира Женской теннис
ной ассоциации (\Л/ТА), что позволило 
ей занять первую строчку рейтинга.

Чемпионами мира в мужском пар
ном разряде 1ТР признала канадца Да
ниэля Нестора и серба Ненада Зимо- 
ньича. В ж енском парном разряде 
лучш им  назван д уэт  зим бабвийки  
Кары Блэк и американки Пизель Ху
бер.

Н аграды  л у ч ш и м  те н н и с и с та м  
мира будут вручены 2 июня 2009 года 
на торжественном ужине в Париже.

Шахматы

Шахматисты рвутся к победе
В Элисте были проведены партии 9- 

готура (ран-при Ф И Д Е, несколько уп
лотнившие авангард гроссмейстеров, 
передает НТВ.

Лидер А лександр  Грищун сыграл 
вничью с Акопяном, а вот ближайший 
преследователь азербайджанец Вугар 
Гашимов и Дмитрий Яковенко победи
ли. Теперь у  1рищука и Кашимова по 6 
очков,у Яковенко-5,5.

Э ли ста  подала заявку  на прове
дение претендентского матча за ми
ровую ш ахматную  корону м еж ду Ве-

селином  Топаловым и Гатой К ам с
ким .

Руководство Ш ахматной ф едера
ции Калмыкии надеется, что оба шах
м атиста дадут свое согласие. Ранее 
поединок планировалось провести в 
Софии, против чего активно выступил 
Камский, по словам которого проведе
ние матча на «домашнем поле» одного 
из у частников даст тому неоспоримое 
преимущество. На выбор в пользу Эли
сты может повлиять большой опыт, на
копленный столицей Калмыкии в про
ведении международных шахматных 
соревнований.
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Олимпизм

П л а н ы  Х а р б и н а

Боне

Валуев победил Холифилда
Поздно вечером 20 декабря россий

ский боксер-тяжеловес Николай Валу
ев победил американца Эвандера Хо
лиф илда и защ итил ти тул  чемпиона 
мира по версии \А/ВА(Всемирная бок
серская ассоциация). Бой получился 
намного более равным и напряжен
ным, чем ожидалось, а преимущество 
Валуева в итоге оказалось минималь
ным.

Завоевав чемпионское звание 30 
августа уходящ его года, российский 
боксер получил право на "доброволь
ную" защ иту титула , то есть мог сам 
вы брать себ е  соперника. Сначала 
предполагалось, что Николай Валуев 
встретится с австралийцем Кали Ми
аном, но в начале октября промоутер- 
ская компания Заиег1апс1 ЕуепС пред
ставляю щ ая интересы россиянина, 
все переиграла.

До встречи с Валуевым Холиф илд 
проиграл четыре поединка из восьми, 
а в последний раз выходил на ринг 13 
октября 2007 года, когда уступил рос
сиянину Султану Ибрагимову. В то 
время Ибрагимов владел ти туло м  
чемпиона мира по версии \Л/ВО (Все
мирная боксерская организация), и 
теперь Холиф илд, несмотря на пора
жение, получил право на ещ е один 
чемпионский бой.

После боя судья выставил ничейные 
очки (114114), второй определил побе
ду Валуева со счетом 116:112 (то есть

отдал россиянину восемь раундов, а 
Холиф илду четыре), а третий поста
вил 115:114 в пользу россиянина (то 
есть отдал чемпиону ш есть раундов, 
претенденту - пять, а еще один раунд 
не отдал никому).

На следующий день после поедин
ка пошли разговоры о том , что в 2009 
году Валуев и Холиф илд м о гут встре
титься вновь. Руководитель 5аиег1апс1 
ЕуеЖ  В ильф р ид  Зауэрланд считает, 
что бой получился равным, а если бы 
судьи определили ничью, то сканда
ла бы не было. К это м у можно доба
вить, что в случае ничьей чемпионс
кий пояс \Л/ВАтакже остался бы у  Ва
луева.

Что касается повторного боя Валу
ев - Холифилд, то говорить о нем пока 
рано. До конца июня 2009 года россия
нин обязан встретиться с узбеком Рус
ланом Чагаевым. Они должны были 
встретиться еще в середине 2008 года, 
но тогда Чагаев сначала заболел, по
том получил травму и в итоге был ли
шен титула \Л/ВА, оставш ись в звании 
"временно недействующего чемпиона"

Чагаев вернется на ринг в феврале 
и встретится с 33-летним костарикан
цем Карлом Д эвисом  Д рам ондом . 
После этого препятствий д л я  боя Ва
луев - Чагаев не останется, и в этом 
поединке россиянину, скорее всего, 
будет еще тяжелее, чем в бою с Холи- 
филдом .

Успешно о проведя летнюю 
О ли м п и аду-2008  в П екине , 
спортивные власти Китая гото
вятся подать заявку на прове
дение зим них Игр 2018 года. 
М естом их проведения может 
стать Харбин -  город на севере 
страны, который в феврале бу
дущего года примет игры Уни
версиады, сообщает ВеиФгз.

На подготовку к ней город по
тратил около 440 миллионов 
долларов -  на развитие инфра
с тр у к ту р ы  и со о р уж ен и е  
спортивных объектов, которые 
предполагается использовать в каче
стве основы для олимпийской заявки.

Разумеется, построенные к Универ
сиаде спортивные объекты можно будет 
использовать и во время Олимпиады.

По словам губернатора провинции, 
столицей которой является Харбин, 
Ли Чжаньшу, в том случае, если Уни
версиада пройдет успеш но, шансы 
Харбина принять Олимпиаду-2018 су
щественно вырастут.

Пятимиллионному Харбину пред
сто и т  вы держ ать конкуренцию  за

Игры-2018 с немецким Мюнхеном и 
кандидатом от Франции-Анесси, Ниц
цей или Греноблем.

Н аиболее сильны м  соперником 
представляется , конечно, Мюнхен. 
Ещ е в июле там был создан комитет 
по подготовке к зимней Олимпиаде в 
2018 году.

В случае удачного исхода, столица 
Баварии станет первым городом в ис
тории, который удостоится права при
нимать и зимние, и летние Олимпий
ские игры.
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РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

«Билайн» предлагает подарки всем

вп ервы е в  Грузи и  «Билайн» предлагает 
АБОНЕНТАМ МУЛЬТИ СКРЕЧ КАРТУ

Приглашает 
франко-европейский бар -  ресторан

В Е Ш  У 11Л Е

<€ЛПХМН0» - ЧЩО ГРУЗИНСКОЙ

Компания «Билайн» предлагает своим абонентам новшество. 
Впервые в Грузии абоненты «Билайн» имеют возможность приобре
сти мульти скреч карту.

Новая мульти скреч карта состо
ит из пяти карт, каждая стоимостью 
в один лари. Абонент имеет возмож
ность внести на свой баланс один 
лари в удобном для себя м есте.

Компания заб отится о каждом 
своем клиенте и предлагает свою 
продукцию в зависим ости от жела
ния абонентов.

Приобрести карты можно в сер
вис- центрах компании «Билайн». До
полнительную информацию можно 

получить в центре обслуживания абонентов компании «Билайн» по бес
платному номеру 0611 (с сети  «Билайн») и 20 0611 (с городской сети).

За дополнительной информацией обращайтесь: 
Служба по связям с общественностью 

ООО «Мобител» Группа компании ОАО «ВымпелКом» 
Тата Санварелидзе РВ менеджер 

+995 97 970021 
Тзакуаге1|с12е@Ьее1|пе.де

Вас здесь ждут уютная, приятная обстановка, 
обслуживание на высоком уровне, 

живая музыка, разнообразное меню, 
напитки около 200 наименований

ФЛОРЫ
Обещание компании -  одарить всех 

-  невольно порождает вопрос: как, 
всех своих абонентов? Прочитав эту 
публикацию, вы сами сможете убе
диться, насколько соответствует оно 
истине.

С 1 декабря компания предложила 
своим абонентам новогоднюю акцию 
Бум. Все они имели возможность прой
ти регистрацию, позвонив по номеру 
2009. Тем самым абонент подтверждает 
свое согласие на участия в розыгрыше, а 
следующим, уже обязательным услови
ем было общение. Поговорили на 2 лари 
или воспользовались любым другим сер
висом на эту сумму -  получаете лоте
рейный билет. И чем больше лотерей
ных билетов вы соберете, тем выше шанс 
выиграть такие призы, как квартира в 
Тбилиси, машина, путевка на двоих в 
Дубай...

После завершения первого розыгры
ша в мае состоится второй. Желающим 
принять участие в следующей лотерее 
компания предложила не только новый 
индекс - 874, но и возможность приобре
сти любой понравившийся им номер.

Кстати, в честь предстоящего празд
ника новые абоненты или обладатели 
новых номеров компании получают по
лосатые подарки.

С 20 декабря «Билайн» вместе с други
ми компаниями принимает участие в 
ежегодной выставке елок. Особенность 
этой акции, которая продолжается неде
лю, в том, что елки разных компаний пос
ле показа на подиуме передаются детям, 
пострадавшим во время конфликта.

А уже в новогоднюю ночь компания 
подарит всем концерт группы Шин Гудау- 
ри. «Это наш самый рискованный проект, 
так как на высоте 2000 метров мы еще 
никогда не играли, но организаторы обе

щают, что не замерзнем», - говорит Заза 
Миминошвили.

«Мы стараемся никого не оставлять 
без внимания ...», сказала во время пре
зентации очередного тарифа ПР менед
жер компании Тата Сакварелидзе. Дума
ем, что замечание уместно и в этом слу
чае.

Параллельно с сюрпризами компания 
активно занимается развитием сети.

- Покрытие всей лицензионной терри
тории - это один из самых важных вопро
сов для любого оператора сотовой связи. 
В соответствии с требованиями лицензии, 
мы вывели в эфир базовые станции во 
всех регионах [рузии. В конце ноября мы 
покрыли последний лицензионный реги
он Рача. В настоящее время оцениваем 
свое покрытие, как 85% населенной тер
ритории страны. Наверное, подарком яв
ляется и то. что к настоящему моменту 
«Билайн» увеличила зону покрытия до 90%, 
и сегодня направляет все усилия на улуч
шение его качества. Что касается планов 
на будущее, то в 2009 году мы планируем 
существенно расширить сеть, обеспечить 
сигнал в подавляющем большинстве не
больших населенных пунктов и предста
вить новую тарифную линейку, заявил ге
неральный директор ООО Мобител в сво
ем он-лайн интервью.

Вместе с тем компания уже почти 2 
года предлагает рынку самые доступные 
и разнообразные тарифы.

Как отметил известный журналист и 
психолог Гиоргий Джаджанидзе, «эта 
компания заботится о народе, ведь те
лефонные разговоры это не роскошь, а 
необходимость. Низкие и доступные та
рифы «Билайна» дают возможность пред
ставителям всех слоев населения гово
рить друг с другом неограниченно, не 
считая секунд».

Министерство труда, здравоохране
ния и социальной защиты [рузии за
регистрировало уникальный препарат 
«САЛХИНО» в капсулах, что очень 
удобно для приема. Его производство 
налажено на фармацевтическом пред
пр и яти и  «САЛХИНО». В красиво  
оформ ленной упаковке 105 капсул.
Столько, сколько необходимо для одно
го курса лечения больного.

Совокупность компонентов лечебных 
растений монахи издревле называли 
Божьей аптекой. Именно к такой категории относится и естественное 
лекарство «САЛХИНО».

Наличие в препарате «САЛХИНО» уникальных веществ и его редкие 
лечебные качества прошли проверку и подтверждены в лабораториях, 
клиниках, на кафедрах десятков научно-исследовательских институтов 
[рузии, России, Азербайджана и Украины. Лекарство зарегистрирова
но также в Минздравах ряда стран, где получены государственные па
тенты и соответствующие лицензии.

Фармакологические действия: «САЛХИНО» упорядочивает ф унк
ционирование желудочно-кишечного тракта и мочеполовых органов. Ук
репляет иммунитет, препятствует росту микроорганизмов, сним ает за
поры, обладает свойствами рассасывать опухолевые образования, уби
рает гной с любых мягких тканей.

«САЛХИНО» незаменимо при лечении и профилактике м аститов, 
мастопатии, ран, воспалительных и гнойных процессов кожи и слизис
той оболочки, кольпита, простатита, полости рта, пульпита, парадонти- 
та, воспалительных заболеваний дыхательных путей, бронхита, холеци
стита, нолита, гепатита, неф рита , радикулита, геморроя.

«САЛХИНО» - экологически чистое растительное лекарство, облада
ющее антибиотическими качествами. «САЛХИНО» особенно э ф ф е кти 
вен при лечении стрептококков, стафилококков, кишечных палочек. Срав
нительно меньше воздействует на другие патологии.

Спрашивайте лекарство «САЛХИНО» в аптеках, а за консультацией 
можете обратиться по адресу:

Тбилиси, проспект Давида Агмашенебели, 115,
тел. 95-90-60.

Подробности в И нтернете на са й те : \л/\л/\л/.за1кЫпо.де


